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Creando un futuro en el que las 
enfermedades sean cosa del pasado.
Somos Janssen, el grupo de compañías farmacéuticas de Johnson & Johnson. 
Pensadores audaces. Grandes soñadores. Valientes defensores de los pacientes. 
Para que llegue el día en que las enfermedades más temidas del mundo solo se 
encuentren en los libros de historia. Lea más en www.janssen.com.

La
 im

ag
en

 m
o

st
ra

d
a 

co
n

ti
en

e 
m

o
d

el
o

s 
y 

es
 u

ti
liz

ad
a 

co
n

 fi
n

es
 

ilu
st

ra
ti

vo
s 

so
la

m
en

te
. J

an
ss

en
 O

rt
h

o
, L

LC
  ©

 J
O

, L
LC

 2
0

21



3

188 16
Factores de riesgo y 
síntomas comunes 
de la enfermedad 
arterial periférica

ABC DEL DERRAME 
CEREBRAL: 
conoce los factores
de riesgo y cómo 
prevenirlos

Alimentación 
sana para 
combatir la 
enfermedad 
arterial periférica

Los Superhéroes 
del Corazón 

06



www.behealthpr.com4

30

36

48

78

Cómo minimizar el riesgo de 
accidente cerebrovascular 
si tengo fibrilación auricular

Ileana Santiago, M.B.A. Lic. R-726 | CEO

Ingerny Polanco | Project Manager 

Marcela Castro | Directora Creativa

y desarrollo de marca de BeHealth Business

Alejandra González | Jefa de Redacción Digital

Patricio Domínguez | CDO

José Manuel Fiallo | Diseñador Gráfico & Multimedios

Rosmery Cernadas | Periodista Multimedios

Anaeli Santiago | Diseñadora Gráfica & Multimedios

Lina Pérez | Diseñadora Gráfica & Multimedios

Edgardo García  | Producción & Diseñador Multimedios

Christian Reyes | Editor Audiovisual

Amanda Marcolin | Analista Digital

Alejandra Montenegro | Editora Audiovisual

Yakish Quintana | Community Liaison

Julie Gotay & Glorily Santiago | Administración

Para comunicarse con nosotros

puede hacerlo a través de

info@behealthpr.com

Todos los derechos reservados ®2023,

Prohibida su reproducción total

o parcial sin autorización.

Copyright © 2023 – BeHealth Business

Centros Médicos Con 
Excelencia Cardiológica

Médicos 
de corazón

Testimonios que te 
llegan al Corazón



5

En el ámbito de la salud cardiovascular, donde 
la mayoría de la atención se centra en los latidos 
del corazón, esta edición se dedica a un tema de 
vital importancia que suele quedar en segundo 
plano: la enfermedad arterial periférica (EAP). Es 
esencial recordar que todo el sistema circulatorio 
desempeña un papel fundamental en nuestro 
bienestar. La EAP, a menudo subestimada, 
merece la misma atención que cualquier otra 
afección cardíaca. Te invitamos a embarcarte en 
un emocionante viaje de exploración y a tomar 
medidas decididas para cuidar tanto tu corazón 
como tus arterias. Únete a nosotros en este 
recorrido hacia una salud cardiovascular integral.

Con frecuencia, esta condición pasa desapercibida 
hasta que los síntomas se vuelven evidentes. 
La mala circulación, el dolor en las piernas 
y la dificultad para caminar son señales de 
advertencia que no deben pasarse por alto. En 
esta edición profundizaremos en la EAP, sus 
causas, síntomas y, lo que es más importante, en 
cómo prevenirla y tratarla efectivamente.

En “Cuida Tus Latidos”, nuestro compromiso es 
educarte y empoderarte para tomar el control 
de tu salud cardiovascular. La EAP es solo 
uno de los muchos temas que abordamos en 
nuestra búsqueda de un corazón más saludable. 
Te alentamos a aprovechar la información 
compartida en estas páginas y a tomar medidas 

concretas para proteger la salud de tus arterias 
periféricas y, en última instancia, de tu corazón.

Por otro lado, esta edición viene acompañada 
por una serie de suplementos especiales donde 
encontrarás historias inspiradoras de pacientes 
que han aprendido a tomar el control de sus 
condiciones cardiovasculares, reportajes de 
centros médicos que representan la excelencia a 
nivel de atención, prevención, manejo y control de 
las enfermedades cardiovasculares.

Además, hemos realizado un reconoci-
miento especial a un grupo de destacados 
cardiólogos, cuya pasión y entrega en su 
práctica médica se traduce cada día en 
impactar y mejorar la calidad de vida de 
los pacientes cardiovasculares en la isla.

Recuerda, hoy es un gran día para cuidar tu corazón 
y tus arterias periféricas. Permítenos, a través de esta 
edición, ser tu guía en este viaje hacia una vida más 
saludable y plena. Que esta entrega de “Cuida Tus 
Latidos” sea el inicio de un compromiso duradero 
con tu bienestar y el de tu corazón.

Hoy es un gran día para 
cuidar tu corazón... 
¡y también tus arterias!

Ingerny Polanco
Editora de Cuida Tus Latidos
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Los Superhéroes 
del Corazón: 

Alimentos que se encargan de 
mantener tu corazón a salvo

Aguacate: grasas saludables que reducen el colesterol 
malo y mantienen las arterias limpias.

Pescado Graso: Omega-3 en pescados como el salmón 
y la trucha reduce la inflamación y disminuye el riesgo 
de enfermedades cardíacas.

Nueces: Tienen antioxidantes, fibra y grasas 
saludables que apoyan la salud cardíaca y 
reducen la presión arterial.

Avena: Rica en fibra soluble, disminuye el 
colesterol y mantiene los niveles de azúcar 
en sangre estables.

Verduras de hoja verde: Espinacas y acelgas 
son fuentes de magnesio que promueven el 
ritmo cardíaco regular.

Tomates: Contienen licopeno, que ayuda a 
reducir el riesgo de enfermedades cardíacas.

Ajo: Sus compuestos sulfurosos pueden 
reducir la presión arterial y disminuir el riesgo 
de coágulos.

1
2
3
4
5
6
7



¡Descubre los alimentos que actúan 
como superhéroes para mantener 
tu corazón en forma y protegido!

Legumbres: Lentejas, garbanzos y frijoles son ricos 
en proteínas vegetales y fibra que benefician la salud 
cardiovascular.

Aceite de oliva: Grasas monoinsaturadas reducen el 
colesterol y mantienen la flexibilidad arterial.

8
9

Fuente: National Institutes 
of Health (NIH)
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ABC DEL 
DERRAME 
CEREBRAL: 
conoce los 
factores de 
riesgo y cómo 
prevenirlos

La Dra. Norma Devarie, 
cardióloga y miembro del 
equipo de la American Heart 
Association (AHA), compartió 
información sobre los factores 
de riesgo que tanto hombres 
como mujeres podrían 
enfrentar en relación a un 
accidente cerebrovascular 
(ACV), también conocido 
como “stroke” en Estados 
Unidos.

a apoplejía forma parte de 
las enfermedades cardio-
vasculares que involucran 

las arterias del cuello, las 
arterias del corazón y su co-

nexión con la arteria de la pier-
na. Por lo tanto, todo lo que hagamos 
para beneficiar estos sistemas tendrá 
consecuencias positivas”, señaló la Dra. 
Devarie, quien luego describió los sín-
tomas característicos de este trastorno 
neurológico en ambos géneros.

“Si una persona experimenta caída 
facial, debilidad en una parte del 
cuerpo o en los brazos, dificultades para 
hablar, intentos de expresarse sin éxito, 
problemas visuales como visión de luces 
o pérdida momentánea de la vista, 

L

Dra. Norma Devarie 
Cardióloga y miembro del equipo de la 
American Heart Association (AHA)
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dificultades al caminar o pérdida de coordinación, podría 
estar sufriendo un derrame cerebral”, alertó la Dra. Devarie.

Por otro lado, aseguró que no se deben subestimar este 
tipo de problemas, dado que infieren directamente en otros 
sistemas del cuerpo: “Tanto en el corazón como en el cerebro 
las mujeres podemos experimentar síntomas que son 
diferentes al varón y que se pueden confundir con alguna 
otra enfermedad. Si sospechas que estás experimentando 
un derrame cerebral o un ataque cardíaco, por favor, llama 
inmediatamente al 9-1-1 y dirígete al hospital. El tiempo es 
esencial, ya que disponemos de un margen de solo cuatro o 
cinco horas para brindar el tratamiento adecuado”, advirtió.

Síntomas en mujeres
En otra parte de su explicación, la cardióloga abordó con 
claridad los posibles indicios de un derrame cerebral, 
también conocido como stroke, pero específicamente 
en mujeres.
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“Los síntomas que se presentan de manera 
distintiva en las mujeres incluyen debilidad 
generalizada, fatiga persistente, desorientación, 
confusión, episodios de pérdida momentánea de 
memoria, dificultad para recordar actividades 
recientes, falta de reconocimiento del entorno y 
de las personas cercanas, así como una sensación 
general de agotamiento”, detalló la Dra. Devarie.

Factores de riesgo
Asimismo, la Dra. Devarie subrayó que, aunque no 
es posible predecir cuándo una persona podría sufrir 
un accidente cerebrovascular, existen ciertos factores 
de riesgo que pueden ser abordados para reducir 
significativamente la probabilidad de desarrollar 
esta condición. La doctora mencionó algunos de 
estos factores de riesgo:

“Alrededor de 21 de cada 100 mil mujeres pueden 
enfrentar un riesgo significativo de padecer un 
accidente cerebrovascular. Durante el tercer trimestre 
del embarazo existe un riesgo, especialmente si la 
mujer padece hipertensión. En este caso es esencial 
mantener un cuidado y control riguroso de su presión 
arterial durante el embarazo, ya que muchas de ellas 
podrían estar en riesgo de sufrir un derrame cerebral 
relacionado con la preeclampsia. Es importante 
señalar que una mujer con preeclampsia tiene el 
doble de probabilidad de experimentar un accidente 
cerebrovascular”, afirmó la Dra. Devarie.

Además, la Dra. Devarie dirigió un mensaje a las 
mujeres que tienen sobrepeso, llevan un estilo de vida 
sedentario y utilizan métodos anticonceptivos. Les 
advirtió sobre su posible contribución al desarrollo de 
esta condición.

“Si una mujer presenta sobrepeso, es fumadora, lleva 
una vida sedentaria, además de tomar pastillas 
anticonceptivas y tener más de 35 años, se encuentra 
en una situación crítica. Esta conjunción de factores 
conlleva un riesgo significativamente elevado 
de padecer una enfermedad cerebrovascular y 
problemas metabólicos”, explicó la Dra. Devarie.

Además, la Dra. Devarie resaltó que “la terapia 
hormonal durante la menopausia” podría 
desempeñar un papel crucial en el desarrollo de esta 
anomalía cerebral. En consecuencia, ofreció algunas 
recomendaciones dirigidas a las mujeres mayores de 
40 años, que suelen experimentar la menopausia..

“Si eres una mujer que experimenta migrañas 
durante una hora y además eres fumadora, es 
crucial dejar de fumar, ya que esto aumenta el riesgo 
de sufrir un accidente cerebrovascular a una edad 
temprana”, aconsejó. Además, la Dra. Devarie señaló 
que existen otras arritmias cardíacas que también 
incrementan el riesgo de un derrame cerebral.

“Las personas que tienen fibrilación 
auricular presentan un mayor riesgo 
de ACV. Sin embargo, se ha observado 
que las mujeres mayores de 75 años 
que padecen fibrilación auricular, una 
arritmia en la que el corazón pierde su 
ritmo regular, enfrentan un riesgo aún 
mayor”, advirtió la cardióloga de la AHA.



11

Lily García

Mariliana Torres

Tu aliado para tomar
el control de tu salud

Conéctate todos los 
domingos a través de

A las 11:30 a.m.

Y en nuestras
redes sociales
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Tuve un stroke o accidente 
cerebrovascular: ¿qué 
cuidados debo tener?
Después de sobrevivir a un accidente cerebrovascular (ACV) se presentan 
tanto aspectos positivos como desafiantes. Por un lado, existe un mayor 
riesgo de enfrentar nuevos episodios. Por otro lado, la buena noticia es 
que puedes reducir este riesgo al seguir una serie de recomendaciones 
proporcionadas por BeHealth y la American Stroke Association.

Rehabilitación
El proceso de rehabilitación desempeña un 
papel crucial. Por lo general, los ACV pueden 
ocasionar debilidad muscular y problemas 
de movilidad. Por lo tanto, es aconsejable que 
los pacientes que han experimentado un ACV 
trabajen en colaboración con profesionales de 
la salud para realizar ejercicios de motricidad 
y movilidad. Además, técnicas como la terapia 
inducida por restricción pueden tener un 
impacto positivo significativo en la recuperación 
de los pacientes.

El equipo multidisciplinario de profesionales de 
la salud involucrados en el tratamiento de las 
personas que se están recuperando de un ACV 
incluye al fisiatra, el fisioterapeuta, la terapista 
ocupacional, la enfermera especializada en 
rehabilitación, los patólogos del habla y el 
lenguaje, así como los terapeutas recreativos. 
En algunos casos, también se involucran 
psicólogos y psiquiatras para abordar las 

necesidades emocionales y mentales durante 
la rehabilitación.

Técnicas de rehabilitación
Dentro del proceso de rehabilitación al que te 
someterás, la asociación describe una serie de 
técnicas que experimentarás, y estas aportarán 
múltiples beneficios para tu salud:

Actividades de la vida diaria, como comer, 
bañarse y vestirse.
Movilidad, incluyendo la transición de la 
cama a una silla, caminar, subir escaleras o 
utilizar una silla de ruedas.
Habilidades de comunicación.
Habilidades cognitivas, como la memoria y 
la resolución de problemas.
Habilidades sociales para interactuar con 
otras personas.
Función psicológica para mejorar la capacidad 
de enfrentar problemas y, si es necesario, 
tratamiento para superar la depresión.
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Meditación 
Investigaciones han sugerido que la práctica 
de la meditación puede contribuir en varios 
aspectos que están relacionados con los 
accidentes cerebrovasculares (ACV). Esto incluye 
la reducción de síntomas como depresión, 
fatiga y cansancio. Además, la meditación 
mejora la atención, la regulación emocional y la 
flexibilidad mental. Además, ayuda al cerebro a 
procesar información de manera más efectiva.

Cuidado alimenticio
La ciencia médica ha demostrado que adoptar 
hábitos alimentarios saludables repercute de 
manera significativa en la salud neurológica 
y vascular. Con la guía de un nutricionista, es 
importante optar por una dieta que incluya 
abundantes frutas y verduras, reduzca las 
grasas trans y las carnes rojas, y dé prioridad al 
pescado y las carnes blancas. En este sentido, la 
dieta mediterránea se destaca como una aliada 
clave en el proceso de recuperación.

Descanso reparador 
Además, es importante cuidar tus horas de sueño. 
Dormir bien es uno de los procesos más beneficiosos 
para la salud cerebral. Aunque pueda sonar a un 
consejo común, intenta asegurarte de dormir al 
menos 8 horas diarias. Esta práctica no solo beneficia 
a tu cerebro, sino que también tiene un impacto 
positivo en todo tu cuerpo y organismo en general.

De hecho, los neurólogos sostienen que el 
sueño desempeña un papel fundamental 
en la recuperación tras un ACV. Al dormir 
adecuadamente, los recuerdos de corto plazo 
se consolidan en la memoria y se vuelven más 
fácilmente recordables en el futuro.

Apoyo psicológico 
No subestimes la importancia de cuidar tu salud 
mental después de enfrentar esta condición. Es 
esencial buscar ayuda psicológica de manera 
periódica y acudir a un profesional para evaluar 
y monitorear tu estado emocional.
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Enfermedad 
arterial periférica: 
experta explica cómo 
se diagnostica

Quizá una de las principales inquietudes que enfrentan los 
pacientes con enfermedad arterial periférica es comprender 
el proceso de diagnóstico de esta condición. En  BeHealth nos 
hemos unido a la Dra. Darcy Diago, Médico Residente en 
Medicina Interna, quien proporcionó detalles al respecto.

egún la especialista, el primer paso consiste en indagar acerca 
de los factores de riesgo que podrían predisponer a la patología. 
Posteriormente, se procede a analizar los síntomas característicos 
de la enfermedad con el fin de trazar un curso de acción, lo que 

involucra un historial médico minucioso que abarca condiciones 
médicas previas, antecedentes familiares y hábitos perjudiciales como 

el tabaquismo y el consumo de alcohol, entre otros, según explicó la doctora.
En situaciones en las que el examen físico no arroja resultados concluyentes, se 
llevan a cabo una serie de pruebas diagnósticas simples y accesibles que permiten 
al especialista determinar el grado de avance de la enfermedad, la condición de los 
vasos sanguíneos, venas y arterias.
Una de las pruebas más frecuentes, especialmente en pacientes con diabetes, 
es el análisis de la hemoglobina glicosilada. La Dra. Diago agregó: “Este análisis 
proporciona información sobre cómo ha sido el control de la diabetes en los últimos 
tres meses y cómo el paciente ha manejado su condición en ese período”.

S
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Dra. Darcy Diago 
Médico Residente en 
Medicina Interna
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Practica la respiración 
profunda: reduce la 

respuesta al estrés y calma 
tu sistema nervioso

Medita regularmente: 
disminuye la presión 

arterial y mejora la salud 
cardiovascular

Haz ejercicio: 
camina, nada o 

realiza yoga

Establece límites: 
aprende a decir “no” 

cuando sea necesario

Disfruta del tiempo libre: 
dedica tiempo a tus pasatiempos y 

actividades que te relajen

10 Consejos 
PARA REDUCIR EL ESTRÉS 
y cuidar tus latidos

02

01

03

04

05
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Conversa con amigos: 
puede aliviar la carga emocional 
y reducir el estrés

Duerme lo suficiente: 
establece una rutina de sueño 
regular y crea un ambiente 
propicio para descansar

Opta por una dieta balanceada 
rica en frutas, verduras, granos 
enteros y proteínas magras. Evita 
el exceso de azúcares y grasas

Reduce el tiempo frente a 
pantallas antes de dormir. La 
luz azul puede afectar la calidad 
de tu sueño y aumentar el estrés

Si el estrés es abrumador, no 
dudes en buscar ayuda de un 
terapeuta o consejero

10

09

08

06

07

Fuentes: Medline y U.S. 
Department of Health 
and Human Services
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Factores de riesgo 
y síntomas comunes 
de la enfermedad 
arterial periférica

Tal vez te estés preguntando 
cómo mantener bajo control la 
enfermedad arterial periférica. 
BeHealth te proporciona valiosas 
recomendaciones que te 
enseñarán no solo cómo prevenir 
esta condición, que se caracteriza 
por el estrechamiento de los 
vasos sanguíneos, sino también 
cómo manejarla en caso de que 
ya te hayan diagnosticado.

n conversación con este 
portal, el Dr. Jorge Martí-
nez Trabal, cirujano vas-

cular, detalló algunos de 
los factores de riesgo que de-

bes considerar para evitar esta 
anomalía, que puede llevar, entre otras con-
secuencias, a la acumulación de placa en las 
arterias que suministran sangre a los brazos y 
las piernas.

E

Dr. Jorge 
Martínez Trabal 
Cirujano Vascular
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“La vida sedentaria puede aumentar el riesgo 
de desarrollar enfermedad arterial periférica. 
Otros factores, como la hipertensión, la diabetes, 
problemas genéticos y antecedentes familiares 
de enfermedades cardiovasculares, también 
contribuyen a una predisposición a esta 
enfermedad”, advirtió el médico.

LO QUE SE PUEDE EVITAR
¿Sabías que algunos factores se pueden prevenir 
y, si ya los tienes, combatir? El doctor Martínez 
explicó cuáles son y cómo se pueden abordar. 
“Siempre consideramos tres cosas de gran 
importancia: controlar el azúcar en sangre, 
mantener la presión bajo control y dejar de fumar. 
Destacamos estos tres porque son modificables y 
puedes tomar decisiones conscientes al respecto”, 
afirmó.

Estos factores mencionados suelen ser las 
principales causas no solo de enfermedad arterial 
periférica, sino también de otras anomalías en el 
corazón humano. 

¿Cómo afectan los niveles de azúcar en sangre?
Cuando nos referimos al control del azúcar, 
nuestro objetivo es que los pacientes mantengan 
un nivel de hemoglobina glicosilada por debajo de 
cinco. Esta medida nos proporciona información 
sobre cómo ha sido el manejo del azúcar en el 
transcurso del tiempo. 

“Si alguien presenta un nivel de glicosilada de 10 
o 11, enfrenta un riesgo significativamente elevado 
de desarrollar enfermedades ateroscleróticas, no 
solo en las piernas, sino también en órganos como 
el corazón, el cerebro, los riñones y otras partes 
del cuerpo”, advirtió el cirujano.

El médico, con experiencia cotidiana en el 
tratamiento de trastornos vasculares, también 
compartió algunos de los casos más comunes 
que aborda regularmente, relacionados con la 
aterosclerosis, que implica la formación de placas 
en venas, arterias y vasos sanguíneos.

“Existen personas que han sometido a sus vasos 
sanguíneos a un desgaste a lo largo del tiempo, 
lo que conduce al envejecimiento y la aparición 
de arrugas en los mismos. Estas arrugas son lo 
que generan la aterosclerosis, causando que el 
interior de los vasos sanguíneos se vuelva rígido 
en lugar de mantener su flexibilidad”, explicó.

En este contexto, Martínez Trabal afirmó que 
“los síntomas iniciales de la aterosclerosis se 
manifiestan cuando sientes falta de aliento al 
subir un tramo de escaleras o experimentas 
fatiga”. Por esta razón, instó a los pacientes a que, 
si enfrentan estos problemas, consulten con su 
médico de atención primaria lo antes posible. Este 
médico podría entonces derivar a un cardiólogo o 
un cirujano vascular.

“Si esa fatiga va acompañada de una molestia 
en el pecho, como una sensación de ardor, es 
un indicador de que quizás estás desarrollando 
angina, lo que sugiere que el corazón necesita 
más sangre de la que está recibiendo”, agregó.

LAS EDADES Y OTROS DETALLES
Según el entrevistado, la enfermedad carotídea, 
que es una de las afecciones arteriales 
más comunes, a menudo se desarrolla sin 
síntomas en personas de entre 40 y 60 años. 
Cuando se manifiestan síntomas, las personas 
diagnosticadas suelen experimentar problemas 
cardíacos y cerebrovasculares.

“El síntoma más común es un accidente 
cerebrovascular o un ictus. Un síntoma al que 
debes prestar atención es si de repente te quedas 
paralizado en la mitad del cuerpo; en ese punto, 
puede ser demasiado tarde. Si estás en medio 
de una conversación y luchas por articular 
palabras, es posible que estés experimentando un 
pequeño infarto, especialmente si esta dificultad 
es temporal”, destacó el entrevistado. Además 
de estos síntomas, si sientes dolor en las piernas 
como si te estuvieran mordiendo, también es una 
señal de alerta para acudir al médico sin demora.
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¿Cómo es el 
tratamiento para 
la enfermedad 
arterial periférica?

Si has sido diagnosticado con enfermedad arterial periférica, 
es posible que te estés preguntando sobre tu tratamiento 
de ahora en adelante. En BeHealth tuvimos la oportunidad 
de obtener información de la Dra. María Valentín, internista 
y directora de educación médica del Centro Episcopal San 
Lucas, quien lo primero que enfatizó es que, después de 
confirmar tu condición, es esencial evaluar la gravedad de 
la enfermedad, ya que puede variar en intensidad.

Dra. María Valentín 
Internista y Directora de Educación 

Médica del Centro Médico Episcopal 
San Lucas
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l enfoque del tratamiento debe 
ser integral y multidisciplina-
rio, abordando aspectos como 
la alimentación, el uso de me-
dicamentos y la incorporación 

regular de ejercicio. ¿Por qué es 
esto necesario?

“Es crucial determinar el grado de obstrucción en 
la arteria, que puede deberse a diversas causas. 
Esto dependerá de las condiciones de salud 
presentes en el paciente, como hipertensión, 
diabetes, obesidad o cualquier estilo de vida que 
pueda agravar la enfermedad”, explicó.

En esta perspectiva, enfatizó que una de las 
primeras medidas adoptadas al tratar a 
pacientes con esta enfermedad consiste en 
regular el consumo de tabaco, ya que es uno 
de los principales factores que contribuyen 
al endurecimiento de las arterias y los vasos 
sanguíneos.

“Si el paciente es fumador, nuestra principal 
prioridad en el tratamiento es brindarle el 
apoyo necesario para que pueda abandonar el 
hábito tabáquico”, resaltó. Además, compartió 
los riesgos fundamentales asociados con el 
tabaquismo continuado antes, durante y después 
del diagnóstico de enfermedad arterial periférica.

El cigarrillo y el acto de fumar ejercen un daño 
significativo en el sistema. Por lo tanto, el punto de 
partida sería determinar si el paciente es fumador 
o no. En caso afirmativo, “lo guiaríamos hacia 
un enfoque que se alinee con un tratamiento 
médico oral específico”. Este tratamiento se ajusta 
según si el paciente es diabético o no, si sufre de 
hipertensión o no, o si enfrenta ambas condiciones 
simultáneamente.

Otro factor crucial que se considera es si los 
pacientes tienen su presión arterial bajo control 

y si están recibiendo medicamentos para 
mantener los niveles de hemoglobina glicosilada 
en equilibrio.

COLESTEROL
El papel del colesterol es fundamental en esta 
enfermedad, ya que la formación de placas, 
un desencadenante principal, está a menudo 
vinculada a factores como el colesterol LDL, 
conocido como “colesterol malo”. ¿Cómo abordar 
esta cuestión?

“Los medicamentos para controlar el colesterol 
son de gran importancia, y se prescriben en 
forma de estatinas, que varían en potencia desde 
leve hasta alta. La elección de la potencia y la 
intensidad del medicamento, así como la dosis, 
dependerá de la naturaleza de la enfermedad 
del paciente”, afirmó la doctora.

Para evaluar la eficacia de los tratamientos 
farmacológicos se llevan a cabo análisis 
de laboratorio para medir los niveles de 
colesterol mientras el paciente está tomando 
el medicamento. Según explicó la médica, “se 
hacen pruebas de laboratorio para medir los 
niveles de colesterol LDL mientras el paciente 
está tomando su medicamento. Estos exámenes 
nos permiten seguir la disminución de los niveles 
de colesterol malo. Una vez que alcanzamos el 
objetivo en estos niveles, podemos determinar 
que la dosis está siendo efectiva para el paciente 
y considerar la posibilidad de reducirla”.

ACTIVIDAD FÍSICA
El sedentarismo a menudo desencadena 
diversas afecciones cardiovasculares, y la 
enfermedad arterial periférica no es una 
excepción. En este contexto, la experta ofreció 
algunas recomendaciones.

“Es importante entablar una conversación con 
el médico primario para determinar qué tipo de 

E
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actividad física es de preferencia para el paciente. 
Personalmente, suelo sugerir actividades al aire 
libre, ya que la naturaleza y el entorno elevan 
nuestro estado de ánimo. Para aquellos pacientes 
que pueden sentir cierta aprensión, podemos 
comenzar con tan solo cinco minutos de ejercicio 
diario e ir aumentando gradualmente la duración 
y la intensidad a lo largo de las semanas, hasta 
alcanzar al menos 30 minutos diarios”, detalló.

OTROS CONSEJOS
Evitar alimentos ricos en grasas trans y usar de 
manera cuidadosa los antiplaquetarios que a 
veces se recetan son algunas de las alternativas 
para controlar esta enfermedad.

La especialista mencionó que la terapia de 
anticoagulación es una opción en casos de 
pacientes con enfermedad severa que han 
tenido revascularizaciones. Además, señaló 
que existen medicamentos innovadores 
que pueden ayudar a manejar los efectos 
secundarios de los tratamientos. 

En particular, respecto a las estatinas, comentó: 

“Algunos pacientes experimentan dolor 
muscular como efecto secundario. Si después 
de tomarlas sienten fatiga y agotamiento, 
es probable que ese dolor muscular esté 
vinculado al medicamento”.
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La Asociación Americana del Corazón 
(American Heart Association) contribuye 
contenido cardiovascular a esta publicación.

CONSTRUYENDO UNA CULTURA
DE SALUD PARA CUIDAR EL
CORAZÓN DE LOS BORICUAS 

La salud de nuestro pueblo es y 
siempre será nuestra prioridad
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E

Cómo prevenir 
amputaciones si sufro 

de enfermedad arterial 
periférica

l cirujano cardiovascular Gabriel 
Pereira afirmó esto durante el 
evento “Cuida Tus Latidos” ce-
lebrado por BeHealth. El doctor 

enfatizó que la clave para preve-
nir complicaciones reside en buscar 

atención médica a tiempo.

“La prevención de amputaciones requiere 
como paso fundamental concertar una visita 
al médico primario, quien llevará a cabo una 
evaluación f ísica exhaustiva. Según el especia-
lista, en función de los factores de riesgo que 
presente el paciente para la enfermedad ar-
terial periférica, se establecerá un enfoque de 
manejo adecuado”, explicó el especialista en 
entrevista con BeHealth.

TRATAMIENTOS RECOMENDADOS 
Además de las opciones de tratamiento para esta 
condición, el Dr. Pereira enfatizó la importancia 
de realizar ejercicio, mantener un control riguroso 
de las condiciones médicas preexistentes y adop-
tar una dieta saludable. Subrayó también que el 
ejercicio desempeña un papel crucial al ayudar al 
cuerpo a despejar las obstrucciones causadas por 
la enfermedad.

El cirujano destacó: “Es fundamental que los 
pacientes se mantengan activos, ya que el pro-
pio cuerpo humano desarrollará un sistema de 
vasos colaterales en caso de obstrucciones, con 
el propósito de asegurar una adecuada perfu-
sión sanguínea en los tejidos que no están reci-
biendo suficiente flujo sanguíneo”. 

En Puerto Rico, la enfermedad arterial periférica lidera en la 
cantidad de amputaciones, alcanzando casi una amputación 

diaria en el territorio. Sin embargo, es posible evitar esta lamentable 
situación a través de un tratamiento adecuado.
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Dr. Gabriel Pereira
Cirujano Cardiovascular

Si los tratamientos mencionados previamente 
no resultan efectivos, existen otras alternativas 
disponibles para evitar la necesidad de 
una amputación. Una opción consiste en 
aumentar la prescripción de medicamentos. 
Además, se puede considerar la posibilidad 
de una intervención endovascular de carácter 
mínimamente invasivo. En situaciones en 
las que la condición empeore a pesar de los 
tratamientos anteriores, se podría requerir 
una cirugía abierta en la extremidad afectada 
para garantizar el flujo sanguíneo necesario.

La enfermedad arterial periférica se caracteriza 
por el estrechamiento de las arterias, lo que 
a su vez provoca una disminución en el flujo 
sanguíneo hacia las extremidades inferiores, 
como los brazos y las piernas. El cardiólogo 
afirmó que las personas con otras afecciones 
cardiovasculares tienen un riesgo del 40% de 
desarrollar esta enfermedad.

“Si usted tiene una enfermedad cardiovascular, 
tiene un 40% de probabilidad de desarrollar 
enfermedad arterial periférica”, expresó el 
doctor Pereira. 

El primer indicio para diagnosticar esta 
condición es la dificultad para detectar el pulso 
en una zona específica del cuerpo. Según el 
médico, la enfermedad arterial periférica tiene 
inicio en la juventud y avanza a medida que el 
paciente envejece.

La práctica de actividad física puede contribuir 
a retrasar los síntomas. No obstante, los signos 
empezarán a manifestarse en la región donde 
se desarrolle la condición.

“Los síntomas varían en función de la región 
del cuerpo que esté afectada. Por ejemplo, 
en las extremidades inferiores, uno de los 
síntomas característicos es el dolor al caminar, 
el cual se presenta a una distancia que suele 
coincidir con la distancia que la persona 
camina”, según explicó el especialista.

Además del dolor en esa área, la enfermedad 
arterial periférica puede ocasionar otras 
complicaciones, como gangrena, úlceras de 
difícil cicatrización, derrames cerebrales o 
afectación de la arteria carótida.
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pesar de las percepciones con-
trarias, adoptar una alimen-
tación saludable desempeña 
un papel fundamental como 
aliada principal en la preven-

ción y combate de la enferme-
dad arterial periférica. En este 

contexto, BeHealth buscó resaltar 
este tema al contactar a la licenciada Soed Fi-
gueroa, una nutricionista-dietista, quien com-
partió consejos para manejar esta condición a 
través de las elecciones alimenticias diarias.

En primer lugar, la nutricionista enfatizó la 
importancia de cambiar los aceites de cocina 
convencionales por el aceite de oliva. Explicó que 
este último es una fuente rica en antioxidantes 
y Omega 3, destacando su valor como medida 
preventiva ante enfermedades cardiovasculares.

Asimismo, para aquellos que ya padecen 
enfermedad arterial periférica, la cual suele 
implicar la acumulación de placa en las arterias 
y vasos sanguíneos, la experta aconsejó “limitar 
la ingesta de alimentos ricos en grasas y reducir 
el consumo de alimentos procesados. Estas 
medidas buscan prevenir anomalías como la 
aterosclerosis”

Jugos no, ¿por qué?
¿Por qué se debe evitar el consumo de jugos? 
La nutricionista brinda claridad al respecto. Es 
preferible consumir las frutas en su forma entera 
en lugar de ingerirlas en forma de jugo, ya que 
al hacerlo, se convierten automáticamente en 
azúcar, lo que podría tener efectos adversos 
en la salud, especialmente para aquellos que 
padecen diabetes.

“Optamos por las frutas completas en lugar 
de los jugos, ya sean naturales o procesados. 
Al consumir frutas frescas, también estamos 
obteniendo fibra. Por lo tanto, es recomendable 
disfrutarlas como postre o como parte de una 
comida”.

Alimentación 
sana para 

combatir la 
enfermedad 

arterial 
periférica

A
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En cuanto a los granos, la nutricionista subrayó 
su beneficio para las personas con enfermedad 
arterial periférica. ¿Qué aportan exactamente al 
organismo? “Principalmente fibra. Las legumbres 
y cualquier tipo de carbohidrato que sea fuente 
de fibra, como las proteínas seleccionadas, huevos, 
nueces, semillas, productos marinos, pescados, 
bacalao, salmón y lácteos. La elección siempre debe 
inclinarse hacia opciones bajas en grasas”, enfatizó.

Consejos para abandonar 
los hábitos alimentarios poco 
saludables y adoptar 
un enfoque de bienestar
A pesar de la aparente dificultad, 
cuando alguien recibe un 
diagnóstico de esta índole, 
es fundamental que tome 
conciencia de cómo ciertos 
alimentos pueden agravar 
sus síntomas. En esta línea, la 
nutricionista compartió algunas 
recomendaciones esenciales.

“Si tengo preferencia por cereales de colores 
o bebidas azucaradas, como jugos y refrescos, 
es el momento de hacer un cambio. Optaremos por 
alternativas más saludables. Reemplazaremos esas 
bebidas por agua y, en lugar de jugos, elegiremos 
consumir la fruta en su forma natural”, indicó.

En cuanto al aspecto de la actividad física, la experta 
subrayó que llevar un estilo de vida sedentario es 
perjudicial para esta población. Por ello, ofrece el 
siguiente consejo: “En lugar de una vida sedentaria, 
debemos incorporar al menos diez minutos de 
actividad física diaria. Con el tiempo podemos 
incrementar gradualmente este periodo”.

Elementos a excluir de la dieta
Al dirigirte al supermercado es fundamental evitar 
enérgicamente añadir a tu carrito alimentos como 
“embutidos o productos enlatados, los cuales también 
presentan niveles elevados de sodio”, afirmó la 
especialista. ¿Qué otros alimentos deberían evitarse?

“Todos los refrescos deben ser reemplazados 
por agua, así como también se deben evitar los 
productos salados y los alimentos fritos. El huevo 
en sí no es perjudicial, sino más bien el método de 
cocción que elijamos. El huevo no es la causa directa 
del aumento del colesterol. Puede ser consumido 
diariamente en una cantidad de 1 a 2 huevos, ya que 
son una fuente rica en nutrientes y proteínas de alto 
valor nutricional”, explicó.

Preferiblemente, es recomendable 
consumir el huevo en su forma 

cocida o completa, evitando la 
preparación frita o revuelta, 
dado que el uso de aceite 
o mantequilla en estas 
preparaciones podría tener 
efectos negativos para la salud.

Controlando la obesidad
Si ya estás lidiando con 

el sobrepeso seguir las 
recomendaciones previas resulta 

crucial para evitar llegar a un estado 
de obesidad, que es una afección seria 

vinculada a diversas enfermedades como la 
diabetes y la enfermedad arterial periférica.

“El control del peso también es vital, ya que se 
convierte en una condición de salud en sí misma 
y está relacionado con el desarrollo de numerosas 
afecciones, especialmente las relacionadas con 
enfermedades cardiovasculares”.

Por lo tanto, la nutricionista subrayó la importancia 
de consultar con un profesional en nutrición. 
Durante estas consultas se desarrollan planes de 
alimentación personalizados, tomando en cuenta 
el estado de salud, el diagnóstico médico y los 
medicamentos empleados. También se realizan 
mediciones antropométricas, como la circunferencia 
de la cintura y el índice de masa corporal, como 
medidas preventivas de salud. La prevención a través 
de la nutrición puede, de hecho, prevenir muchas 
complicaciones de salud, concluyó la experta.

 Lcda. Soed Figueroa
Nutricionista - Dietista



www.behealthpr.com28

Mindfulness para la 
enfermedad arterial 
periférica: ¿cómo ayuda?

n esta ocasión, la comunicadora ha 
compartido valiosas recomenda-
ciones dirigidas a aquellos pacien-
tes que han sido diagnosticados 
con enfermedad arterial periférica, 

alentándolos a incorporar esta téc-
nica que implica, en sus propias pala-

bras, “vivir en el momento presente. Estar 
aquí. Estar ahora”.

ABORDANDO LA ANSIEDAD
Lily subraya que en la mayoría de los casos, los 
pacientes tienden a preocuparse por lo que les 
depara el futuro, cómo enfrentarán su condición 
a largo plazo y otras situaciones que pueden 
desencadenar ansiedad y niveles elevados de estrés.

“Los seres humanos tenemos la tendencia a 
vivir en el futuro, preocupándonos por lo que 
podría suceder, experimentando una ansiedad 
constante. Si no estamos enfocados en el futuro, 
estamos atrapados en el pasado, ya sea porque 
lo recordamos con nostalgia o porque cargamos 
heridas no sanadas”.

Siguiendo esta línea de pensamiento, García 
aconseja a quienes han sido diagnosticados 
con esta condición, que se caracteriza por la 
estrechez de los vasos sanguíneos y arterias, que 
adopten esta práctica. Sugiere utilizar técnicas de 
respiración para “aprender a respirar el momento, 
a saborear el instante y, de esta manera, prevenir 
la ansiedad”.

LO QUE PUEDO CONTROLAR Y LO QUE NO
En diversos momentos, los seres humanos sienten 
el impulso de querer controlar cada aspecto de 
sus vidas, aunque esto no siempre sea viable. En 
el contexto de los pacientes con esta condición 
cardiovascular surge la cuestión de si podrán volver 
a consumir alimentos altos en grasas trans. Estas 
incertidumbres pueden dar lugar a la ansiedad, 
lo que llevó a la periodista a compartir algunos 
consejos.

“El desafío radica en comprender que existen 
elementos que están bajo mi control y otros que 
escapan a mi dominio. Siempre enfatizo en la 
importancia de distinguir entre ambas categorías. 

Lily García, la destacada periodista puertorriqueña, ha ganado 
reconocimiento como colaboradora y presentadora de BeHealth al ser 
una ferviente defensora de los múltiples beneficios del mindfulness en 
el tratamiento de diversas patologías.

E
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Lily García

La capacidad de discernir lo que puedo 
controlar y lo que no, constituye una 
cualidad fundamental para alcanzar la 
paz y la felicidad en la vida”, compartió.

RESPONSABILIDADES 
DE LOS CUIDADORES
No obstante, estos tipos de trastornos no 
solo afectan a los pacientes, sino también a 
sus cuidadores, familiares y seres cercanos. 
¿Cómo pueden abordar esta situación?

“Mi contribución hacia una persona 
enferma se limita a brindar ayuda 
y apoyo: preparar comida, hacer 
compras, acompañar a citas médicas o 
permanecer en el hospital. Son acciones 
que están a mi alcance. En cuanto al 
resto, queda fuera de mi control. En esos 
casos, confío en el orden divino y en la 
pericia de los médicos. Por lo tanto, envío 
bendiciones a la persona y permito que 
siga su camino. No debo aferrarme. Si 
soy alguien de fe, elevo oraciones por 
esa persona”, aconseja Lily.
Siguiendo esta perspectiva, la periodista 

de este grupo multimedia, que también 
ofrece consejos sobre el uso del 
mindfulness a través de una aplicación 
móvil, insta a los cuidadores a apartar 
las preocupaciones para evitar estrés y 
ansiedad.

“El 95% de los eventos que experimenta-
mos escapan a nuestro control. Lo que 
realmente podemos gestionar, y esto lo 
aprendemos al practicar el mindfulness, 
es nuestra reacción ante esos eventos. 
¿Cómo respondemos en situaciones co-
tidianas? La sociedad está cargada de 
ansiedad, ira y violencia. Ante esta rea-
lidad, tenemos dos opciones: reaccionar 
de la misma manera y perpetuar el ci-
clo, o elegir abordarlo de manera dife-
rente”.

TÉCNICAS DE MINDFULNESS
Dentro del repertorio de estrategias 
relacionadas con el mindfulness, Lily 
destaca una técnica especialmente 
efectiva: “la respiración abdominal”. ¿En 
qué consiste esta práctica?

“La esencia radica en la manera en que 
respiramos para establecer conexión y 
deshacer los enredos de ansiedad, miedo 
e ira, los cuales con el tiempo pueden 
manifestarse en sufrimiento físico. También, 
es fundamental aprender a discernir entre 
lo que puedo controlar y lo que no. ¿Cómo se 
adquieren estas técnicas de mindfulness? 
A menudo, se piensa erróneamente que 
para practicar mindfulness es necesario 
meditar durante horas. Esto no es cierto. 
Es viable aprender a realizar meditaciones 
breves, permitiéndonos liberar la tensión 
mental, encontrar equilibrio en nuestras 
emociones y restaurar nuestra energía”, 
concluyó.



www.behealthpr.com30

La fibrilación auricular (FA) es una 
afección cardíaca común pero 
potencialmente grave que afecta 
a millones de personas en todo el 
mundo. Esta arritmia, caracterizada 
por latidos cardíacos irregulares 
y a menudo rápidos, puede tener 
consecuencias significativas para 
la salud cardiovascular, y una de 
las complicaciones más temidas es 
el accidente cerebrovascular (ACV). 
Para comprender mejor la relación 
entre la fibrilación auricular y el ACV, 
así como las medidas preventivas 
clave, hemos tenido el privilegio de 
conversar con el doctor Valentín Del 
Río-Santiago, MD FACC, un experto 
en Cardiología Intervencionista y 
Director Médico del Bayamón Heart 
and Lung Institute.

CÓMO MINIMIZAR 
EL RIESGO DE ACCIDENTE 

CEREBROVASCULAR 
si tengo fibrilación auricular

Valentín Del Río-Santiago, 
MD FACC

Cardiólogo Intervencional
y Director Médico del 

Bayamón Heart and Lung 
Institute
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l doctor explicó que la fibrilación au-
ricular, también conocida como fibri-
lación atrial, es una arritmia cardíaca 
caracterizada por un ritmo cardíaco 

irregular y a menudo acelerado. 

“Esta condición provoca que las cavidades 
superiores del corazón, llamadas aurículas o atrios, latan 
de manera caótica y desincronizada con las cavidades 
inferiores del corazón, es decir, los ventrículos. Como 
resultado de esta descoordinación, el patrón de flujo 
sanguíneo se ve afectado, lo que aumenta la posibilidad 
de formación de coágulos sanguíneos en el corazón”. 

Asimismo, según explicó el especialista, esta acumulación 
de componentes celulares en la sangre puede dar 
lugar a un mayor riesgo de accidente cerebrovascular, 
insuficiencia cardíaca y otras complicaciones 
cardiovasculares.

¿Cuáles son los síntomas que debemos tener 
en cuenta de la fibrilación auricular?
En este aspecto, el doctor Valentín del Río, señaló que 
muchas veces esa condición puede ser asintomática. 
Si presenta síntomas, los más comunes podrían ser 
“una sensación de latidos cardíacos rápidos, aleteo o 
palpitaciones fuertes, dolor en el pecho, mareos, fatiga, 
debilidad y una disminución en la capacidad para 
hacer ejercicio”.

¿Qué importancia tiene el diagnóstico temprano de la 
fibrilación auricular en la prevención de ACV?
La fibrilación auricular puede ser detectada mediante 
la auscultación cardíaca durante un examen físico, así 
como a través de pruebas como el electrocardiograma, 
el monitor Holter y la grabadora de eventos. Además, 
el diagnóstico de la fibrilación auricular/atrial puede 
realizarse durante la realización de un ecocardiograma 
o una prueba de esfuerzo, en un esfuerzo por descartar 
otras afecciones cardíacas.

“La detección temprana de la fibrilación auricular/atrial 
reviste una gran importancia, ya que permite iniciar 
un tratamiento rápido y apropiado que no solo busca 
controlar los síntomas, sino también prevenir posibles 
complicaciones futuras”, precisó el especialista.

E
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Por ende, un diagnóstico precoz de la fibrilación 
auricular/atrial contribuye a reducir la incidencia de 
eventos graves como accidentes cerebrovasculares, 
ataques al corazón, cambios estructurales en el corazón 
(remodelación del miocardio), insuficiencia cardíaca 
(taquicardiomiopatía) y trastornos neurológicos/
mentales (como la depresión y la demencia 
vascular). Asimismo, ayuda a disminuir la morbilidad 
y la mortalidad asociadas con hospitalizaciones 
relacionadas con la fibrilación auricular/atrial.

¿Cuáles son los cambios que los pacientes 
diagnosticados con fibrilación auricular deberían 
considerar para minimizar el riesgo de ACV?
Para el galeno es fundamental preservar la salud 
del corazón a través de la adopción de un estilo 

de vida saludable. “Esto implica controlar el peso 
corporal, mantener la presión arterial bajo control, 
moderar la ingesta de sal, gestionar los niveles 
de azúcar en sangre, abstenerse del tabaquismo, 
evitar el consumo excesivo de alcohol y realizar 
ejercicio regularmente”.

Para los pacientes que ya han tenido un ACV 
debido a la fibrilación auricular, ¿cuál es la 
estrategia de manejo a largo plazo?
En términos generales, el doctor señaló que los 
objetivos del tratamiento de la fibrilación auricular 
son restablecer el ritmo cardíaco normal, controlar 
la frecuencia cardíaca y prevenir la formación de 
coágulos sanguíneos que puedan dar lugar a un 
accidente cerebrovascular.

Medicamentos: Se pueden recetar varios tipos de 
medicamentos, como beta-bloqueadores, bloqueadores 
de los canales de calcio, digoxina, medicamentos 
antiarrítmicos y anticoagulantes. Estos medicamentos 
se seleccionan según las necesidades individuales del 
paciente y su historial médico.

Terapia para restablecer el ritmo cardíaco: Esta 
terapia puede realizarse mediante cardioversión 
eléctrica o farmacológica. La cardioversión eléctrica 
utiliza una descarga eléctrica controlada para 
restablecer el ritmo cardíaco normal. La cardioversión 
farmacológica implica el uso de medicamentos para 
lograr el mismo objetivo.

Cirugía u otros procedimientos con catéter: En algunos 
casos se puede considerar la ablación como una opción 
de tratamiento. La ablación es un procedimiento en el 
que se utiliza calor o energía para eliminar las áreas 
del corazón que generan señales eléctricas anormales 
y desencadenan la fibrilación auricular.

ASÍ, EL TRATAMIENTO PARA LA FIBRILACIÓN AURICULAR 
PUEDE INCLUIR DIVERSAS OPCIONES, COMO:
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CAMINATAS: 
ayuda a mantener tu 
corazón saludable sin 
aumentar drásticamente 
la presión arterial.

YOGA: 
disminuye el 

estrés y mejora la 
flexibilidad.

NATACIÓN: 
reduce el estrés en las 

articulaciones y mejora la 
circulación sanguínea.

si sufro de presión alta? 
La respuesta es sí, te compartimos 

algunos que puedes realizar.

¿Puedo hacer ejercicio

Fuentes: WebMD y Mayo Clinic
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BAILE: 
una forma divertida 
de mantenerse 
activo, mejorar la 
circulación y liberar 
tensiones.

PILATES: 
fortalece el 

núcleo y mejora 
la postura.

NATACIÓN: 
reduce el 

estrés en las 
articulaciones 

y mejora la 
circulación 
sanguínea.

TAI CHI: 
combina 

movimientos 
suaves con 
técnicas de 
respiración, 

beneficiando la 
circulación y la 

relajación.

CICLISMO: 
fortalece el corazón 
y los músculos 
sin ejercer presión 
excesiva sobre las 
arterias.

ELÍPTICA: 
proporciona 
un ejercicio 
cardiovascular 
suave, minimizando 
el impacto en las 
articulaciones.
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CENTROS 
MÉDICOS CON 
EXCELENCIA 

CARDIOLÓGICA

SUPLEMENTO ESPECIAL
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Grupo Hospitalario: 
un pilar fundamental en la atención 
de enfermedades cardiovasculares 
en Puerto Rico 

rupo Hospitalario Manatí, Maya-
güez, Bayamón Medical Center 
y Puerto Rico Women and Chil-
dren’s Hospital, con más de cua-
tro décadas de experiencia y un 

firme compromiso con la salud de 
la población puertorriqueña, cons-

tituye un pilar fundamental en la aten-
ción de enfermedades cardiovasculares en el 
país. En entrevista exclusiva con el licenciado 
Jaime Maestre, ESVP de Operaciones del gru-
po hospitalario, se revelaron los logros y la vi-
sión de este grupo de brindar mejor calidad 
de vida a los puertorriqueños.

El Lcdo. Maestre señaló que el presidente y 
principal ejecutivo del Grupo Hospitalario, 
José Quirós, se destaca por su encomiable 
compromiso con la salud de Puerto Rico. Su 
liderazgo ha sido fundamental para el creci-
miento y la expansión del grupo, consolidán-
dose como un referente en el ámbito de la sa-
lud cardiovascular.

Liderazgo y especialización en cardiología
La cardiología es una de las especialidades 
por excelencia de este grupo hospitalario. Su 
compromiso surge de la imperiosa “necesi-
dad de establecer servicios cardíacos para la 

G
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comunidad de Puerto Rico”, según explicó el Li-
cenciado Maestre. Cada uno de los hospitales en 
la red ofrece distintos servicios cardiovasculares 
y se distingue por sus especialidades, abarcando 
desde el diagnóstico hasta la cirugía, lo que los 
posiciona como líderes en el sector.

“Nuestros hospitales están localizados en lo que 
representa el 41% de la población del País, lo que 
nos hace parte de la solución del sistema de sa-
lud en Puerto Rico”, aseveró.

El Grupo Hospitalario también se enorgullece 
de contar con aproximadamente 300 emplea-
dos que componen el equipo cardiovascular, 
incluyendo enfermeros, técnicos, 20 cardiólogos 
generales, 10 cardiólogos intervencionales, 6 ci-
rujanos cardiovasculares y 7 electrofisiólogos. 
Estos profesionales, altamente capacitados son 
fundamentales para proporcionar la atención 
especializada y de alta calidad que ofrece nues-
tra organización.

“La especialización en el área cardíaca siem-
pre ha sido una de las prioridades de nuestros 
servicios de salud. A lo largo de 40 años de 
trabajo, hemos identificado la necesidad de 
establecer servicios cardiológicos que sean un 
referente en Puerto Rico y que contribuyan a 
fortalecer el sistema de salud en Puerto Rico”, 
dijo a BeHealth.

“Ofrecemos servicios de atención a pacientes 
con enfermedades cardiovasculares comple-
jas, incluyendo procedimientos de alto perfil 
que realizamos en nuestras instalaciones”, 
agregó.

Así, para garantizar un servicio completo en ser-
vicios cardiovasculares, incluyendo procedimien-
tos como Cateterismo, Angioplastías, TAVR, CTO, 
ablasiones y cirugías cardiotorácicas, ha inverti-
do en recursos y tecnología de vanguardia para 
beneficio de la comunidad. También es impor-
tante destacar que tanto en el Bayamón Heart & 
Lung Institute como en el Cardiovascular Center 
at Mayagüez Medical Center están debidamen-
te adiestrados para realizar el Complex PCI para 
esos casos de mayor riesgo.

Se estima que entre los logros que se alcanzarán 
a finales de este año se haya realizado 7.200 pro-
cedimientos de cateterismo diagnóstico y 2.700 
angioplastias, lo que refleja la calidad del servi-
cio que ofrecen.

Compromiso con la educación y la comunidad
El compromiso del Grupo Hospitalario va más allá 
de la atención clínica. Además de proporcionar 
atención médica de calidad, están comprometidos 
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con la educación comunitaria sobre la prevención de 
enfermedades cardiovasculares. 

En esta línea, ofrecen programas de formación en 
medicina interna y medicina de familia, graduan-
do aproximadamente 40 especialistas cada año, 
quienes contribuyen activamente a la salud y edu-
cación en prevención y cuidado cardiovascular de 
la comunidad.

Asimismo, el grupo cuenta con instalaciones mo-
dernas para la realización de cada uno de los pro-
cedimientos avanzados que realiza. Para garan-
tizar una atención integral, el grupo fomenta la 
colaboración y comunicación entre especialistas: 
“Comenzamos con médicos primarios que eva-
lúan a los pacientes, con los cuales mantenemos 
una comunicación contínua”.

El Grupo Hospitalario también respalda activa-
mente proyectos de investigación destinados a 
mejorar el tratamiento y la prevención de enfer-
medades cardiovasculares. Además, participan en 
foros y actividades con cardiólogos para compartir 
avances y tecnologías. 

Su compromiso con la comunidad es sólido y se ex-
tiende a la promoción de buenos hábitos de vida 
y una dieta saludable. También procuran estar a 
la vanguardia con dispositivos noveles para el cui-
dado del corazón como la inserción del dispositivo 
Impella y el Watchman, “facilidades que se distin-

guen por ser de los primeros lugares que se imple-
mentan”.

“Apoyamos activamente proyectos para mejorar 
el tratamiento y la prevención de enfermedades 
cardiovasculares a través de la educación mos-
trando la importancia de buenos hábitos de vida”, 
confirmó el licenciado. 

El Grupo Hospitalario tiene una visión clara para el 
futuro de la atención médica en Puerto Rico. Su obje-
tivo es establecer un nuevo programa de residencia 
en cardiología en la isla para reducir la necesidad 
de que los residentes busquen oportunidades en el 
extranjero. Este año, han logrado aumentar la capa-
cidad para entrenar a más residentes, un logro sig-
nificativo en medio de la pérdida de programas de 
residencia en Puerto Rico.

Finalmente, el licenciado Maestre compartió un 
mensaje a la comunidad que va directamente ali-
neado con la misión del Grupo Hospitalario:

“Queremos transmitir a la comunidad la impor-
tancia de la atención cardiovascular y la elección 
de centros médicos adecuados para el tratamien-
to de afecciones cardíacas. La salud cardiovascu-
lar es fundamental y elegir el centro adecuado 
marca la diferencia”.

 Jaime Maestre
credencial
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Instituto Cardiovascular San Lucas: 
un compromiso inquebrantable con  
la salud cardiovascular de los boricuas 

El Instituto Cardiovascular San Lucas ocupa un lugar destacado en el panorama 
de la atención médica en Puerto Rico. Su trayectoria está marcada por un 
continuo crecimiento y una expansión que lo ha convertido en uno de los centros 
médicos más respetados de la región. Su origen se remonta a sus raíces como 
un modesto hospital, en sus inicios, enfocado principalmente en la cardiología 
intervencionista y la cirugía de bypass coronario, incluyendo procedimientos de 
implantación de válvulas, entre otros avances médicos.
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Transformación y evolución
Con el tiempo, el Instituto Cardiovascular San 
Lucas experimentó una transformación signifi-
cativa a medida que adquirió un mayor tamaño 
y alcance. Esta evolución lo llevó a convertirse en 
una institución médica integral, ofreciendo una 
amplia gama de servicios para satisfacer las di-
versas necesidades de la comunidad. 

Hoy en día, este centro médico de renombre 
abarca especialidades que incluyen pediatría, 
ginecología y obstetricia, cirugía general y me-
dicina interna. Sin embargo, uno de los aspectos 
más sobresalientes de este centro médico es su 
destacada especialización en cardiología y ci-
rugía cardiovascular. En este campo, el Institu-
to Cardiovascular San Lucas ha establecido un 
sólido prestigio por su excelencia y experiencia. 

El doctor Edgardo Bermúdez, cardiólogo inter-
vencional y director de esta institución durante 
muchos años, compartió con BeHealth sobre la 
labor realizada y su profundo compromiso con 
el bienestar cardiovascular de la comunidad y 
su visión de continuar avanzando en la presta-
ción de servicios de vanguardia en cardiología y 
cirugía cardiovascular. 

Excelencia en cardiología y cirugía 
cardiovascular
En el corazón del Centro Médico Episcopal San 
Lucas, la cardiología ocupa un lugar especial 
como parte integral de la Medicina Interna. Este 
hospital se ha distinguido en el ámbito cardio-
vascular al convertirse en un “centro especializa-
do y contar con un programa de entrenamiento 
en cardiología de tres años, el cual ostenta la 
acreditación otorgada por el ACNE”, precisó el 
especialista, lo cual asegura la más alta calidad 
en la formación de especialistas cardiólogos.

En este ámbito, el Centro Médico Episcopal San 
Lucas ofrece una amplia gama de servicios y 
procedimientos de vanguardia. Esto incluye la 
atención en cardiología general, “así como pro-
cedimientos invasivos de alta complejidad, como 
el manejo de enfermedades coronarias, angio-
plastia y procedimientos de alto riesgo como la 
oclusión total crónica. Además, la institución se 
destaca por su pericia en la implantación de vál-
vulas, particularmente la válvula aórtica percu-
tánea, y en cirugías de bypass coronario”.

En situaciones de emergencia, como las disec-
ciones de aorta, el Centro Médico Episcopal San 
Lucas también demuestra su capacidad para 
ofrecer respuestas rápidas y efectivas. Además, 
el hospital brinda servicios de cirugía vascular 
periférica, que abarcan desde intervenciones en 
extremidades inferiores hasta procedimientos 
en aortas abdominales y torácicas. Las cirugías 
de carótidas, tanto las extensas como las qui-
rúrgicas mínimamente invasivas, también son 
realizadas, incluyendo aterectomías de arterias 
carótidas.

“En el campo de la electrofisiología, el centro 
cuenta con un equipo de electrofisiólogos alta-
mente experimentados. Estos profesionales so-
bresalen en la realización de ablaciones para el 
tratamiento de arritmias cardíacas, así como en 
la implantación de dispositivos médicos vitales, 
como marcapasos y desfibriladores”, destacó el 
doctor Bermúdez. 

También señaló el doctor Bermúdez que actual-
mente el Centro Médico Episcopal San Lucas 
ofrece una solución innovadora para pacientes 
con fibrilación auricular propensos a la forma-
ción de coágulos: el dispositivo para la aurícula 
izquierda Watchman.
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Procedimientos y servicios avanzados
En lo que respecta a los avances tecnológicos, 
el Centro Médico Episcopal San Lucas ha dado 
pasos significativos en la vanguardia de la 
atención médica. Uno de los hitos más notables 
ha sido la implementación de marcapasos de 
última generación, diseñados para una mayor 
eficiencia y comodidad para los pacientes. 

“Estos marcapasos, a diferencia de los conven-
cionales, se implantan directamente en el sec-
tor interventricular del corazón, eliminando la 
necesidad de cables conectados a una batería 
externa”, un avance que representa un paso 
adelante en la atención cardíaca y ha mejo-
rado significativamente la calidad de vida de 
aquellos que requieren estos dispositivos.

“Dentro de mi especialidad intervencionista, 
hemos acumulado una vasta experiencia en 
procedimientos de alta complejidad, como las 
oclusiones totales crónicas. La realización exi-
tosa de estos procedimientos demanda la uti-
lización de equipos altamente especializados, 
que incluyen catéteres, alambres guía y otros 
instrumentos avanzados”. 

De esta manera, la maestría en el manejo de 
estas técnicas y dispositivos permite al centro y 
a sus colaboradores abordar incluso las compli-
caciones más desafiantes, lo que, a su vez, faci-
lita la ejecución de procedimientos más rutina-
rios de manera más eficaz.

Uno de los logros más notables del Instituto 
Cardiovascular San Lucas en el campo cardio-
vascular es su programa de atención a infartos 
agudos, que ha estado en funcionamiento du-
rante 14 años. Este programa está enfocado en 
la realización de angioplastias primarias de for-
ma inmediata cuando un paciente ingresa con 
un infarto. 

Cuidado centrado en el paciente
“Nuestro compromiso es que, en menos de 30 
minutos desde la llegada del paciente, el equipo 
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Trayectoria 

El director médico del Instituto Cardiovascular San Lu-
cas también compartió con BeHealth acerca de su tra-
yectoria médico, su pasión por la cardiología y la labor 
realizada como director del instituto.

“Durante mi formación en los años 80, me interesé 
en el estudio de arterias y venas, lo que finalmente 
le llevó a la cardiología, ya que está estrechamen-
te relacionada con el sistema cardiovascular”, co-
mentó

Así, decidió seguir una carrera en cardiología inter-
vencionista, lo que le ha llevado a realizar procedi-
mientos de este tipo durante aproximadamente 23 
años. 

En su función como director del Instituto Cardiovas-
cular San Lucas, enfrenta retos continuos y emocio-
nantes. Sin embargo, para él cada desafío es una 
oportunidad para aprender, crecer y, sobre todo, 
para mejorar aún más la atención al paciente. 

“Mi objetivo es siempre ser diligente y respetuoso 
con cada paciente, sin importar las circunstancias, y 
trabajar en conjunto con un equipo comprometido 
para alcanzar los estándares más altos de calidad y 
accesibilidad en la atención médica”, finalizó.

Dr. Edgardo 
Bermúdez
Cardiologo 
Intervencional 

esté completamente preparado para in-
tervenir. Además, hemos establecido una 
coordinación efectiva con el sistema de 
emergencia, lo que permite el transpor-
te rápido y eficiente de pacientes con 
infartos al hospital. Esta colaboración 
ha resultado en una respuesta ágil y 
eficaz en casos de infarto en nuestra co-
munidad, salvando vidas de manera sig-
nificativa”, señaló el doctor.

Cuando se trata de cuidado centrado en el 
paciente, el Centro Médico Episcopal San 
Lucas se destaca por su compromiso inque-
brantable con la accesibilidad y la calidad de 
atención médica. El programa de atención al 
paciente ha sido diseñado para asegurar que 
aquellos sin recursos económicos o un seguro 
médico puedan acceder a los servicios mé-
dicos necesarios sin comprometer la calidad 
del servicio.

Además, el hospital ofrece oportunidades de 
formación para médicos recién graduados a 
través de residencias en áreas como Pedia-
tría, Ginecobstetricia, Cirugía y Medicina In-
terna. Actualmente, el programa de Fellows 
posgrado de Cardiología se erige como un 
estandarte de calidad y cantidad de procedi-
mientos realizados y la institución está eva-
luando la posibilidad de ampliar aún más 
su oferta académica con la consideración de 
una especialidad en Enología, y la residencia 
se mantiene abierta a nuevas oportunidades 
de expansión.

Contribución a la salud de la comunidad
La contribución del Instituto Cardiovascular 
San Lucas a la salud de la comunidad es enor-
me y “desempeña un papel crucial al atender 
la gran mayoría de las emergencias y necesi-
dades de atención cardiovascular en el área 
sur de Puerto Rico”.
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Dr. Edgardo 
Bermúdez
Cardiologo 
Intervencional 
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La cardiología 
como vocación: 
La trayectoria inspiradora 
del Dr. Rafael Rivera

unque sus inicios en la academia 
no fueron precisamente en la 
medicina, sino en la ingeniería, 
desde niño el doctor Rafael 

Rivera sentía ya atracción por 
la salud, específicamente por la 

cardiología. Sin embargo, mientras 
estudiaba ingeniería, el destino pareció conspirar en 
su favor, ya que mientras cursaba su segundo año, un 
evento inesperado marcó un punto de inflexión en su 
vida. Durante ese período, su padre fue diagnosticado 
con una enfermedad cardiovascular y este 
diagnóstico repentino y la experiencia de presenciar 
de cerca el proceso médico de su padre llevaron a 
Rafael a reconsiderar su elección académica. 

Fue en ese momento que decidió dar un giro 
radical y embarcarse en el apasionante viaje de 
la medicina. Sin dudarlo, solicitó su ingreso en 
la carrera de medicina y desde ese momento 
no hubo marcha atrás en su determinación de 
convertirse en cardiólogo.

“Luego de completar mis estudios de medicina, 
seguí con la residencia y, posteriormente, opté por 
especializarme en cardiología intervencional”, 
profesión por la cual se sintió atraído debido a 
su complejidad y la oportunidad que ofrecía 
para realizar procedimientos altamente 
especializados y de gran impacto en la salud de 
los pacientes.

A
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El doctor Rivera se dedica con pasión a su labor 
como cardiólogo intervencional y logra equilibrar 
su vida profesional con su vida familiar y sus 
intereses personales, como el ejercicio físico y 
los viajes. Su familia desempeña un papel 
fundamental en su vida, y siempre encuentra 
tiempo para estar junto a ellos. Además, disfruta 
de la actividad física y de explorar nuevos lugares 
a través de los viajes.

“Mi familia es una parte fundamental de mi 
vida, siempre estamos muy unidos. Además, 
me apasiona el ejercicio físico y viajar. Estas 
actividades me permiten equilibrar mi vida 
personal y profesional”, contó.

Una trayectoria destacada en el área cardiológica
Entre sus logros profesionales, destaca con 
orgullo el establecimiento de un programa de 
entrenamiento cardiovascular en el año 2016, 
que ha tenido un impacto notable en la sociedad 
puertorriqueña. Además, ocupa el cargo de director 
del Instituto Cardiovascular San Lucas, donde 
supervisa el crecimiento y desarrollo profesional 
de su equipo médico. Para él, es una fuente de 
satisfacción personal contribuir al bienestar y la 
seguridad de los pacientes desde esta posición.

En su desafiante labor, el doctor Rivera ha aprendido 
a comprender la importancia del aspecto clínico 
en la atención a los pacientes, especialmente en 
situaciones que presentan desafíos únicos. También 
ha adquirido la habilidad de tomar decisiones 
cruciales en momentos críticos.

Mantenerse actualizado en un campo médico en 
constante evolución es una prioridad para el Dr. 
Rivera. Reconoce que es fundamental mantener 
la certificación a través de exámenes periódicos, 
no solo como una obligación, sino como “un 
compromiso con la excelencia y la atención de 
calidad” para sus pacientes. 

Otro de los desafíos que enfrentamos actualmente 
en la cardiología es la comparativa del sistema 
de salud en Puerto Rico con el de la nación 
norteamericana. Esto implica adaptarse a diferentes 
sistemas y recursos disponibles.

Consejos claves para los futuros cardiólogos
El campo de la cardiología en Puerto Rico enfrenta 
desafíos particulares al compararse con el sistema 
de salud de los Estados Unidos. Los profesionales 
de la salud deben adaptarse a diferentes sistemas 
y recursos disponibles, lo que implica desafíos 
relacionados con la disponibilidad de recursos y 
la prestación de servicios médicos de alta calidad.

En esta línea, el doctor resalta que “los profesionales 
de la salud deben enfrentar desafíos relacionados 
con la disponibilidad de recursos y la prestación 
de servicios médicos de alta calidad”.

Finalmente, el doctor Rafael Rivera comparte un 
mensaje inspirador para aquellos que consideran 
la cardiología como profesión. Les insta a verla 
como una especialidad apasionante que ofrece 
la oportunidad de salvar vidas y marcar una 
diferencia significativa en la salud de las personas.

“Recuerden que la dedicación y el compromiso 
son fundamentales para tener éxito en esta 
carrera. Además, es esencial mantener un 
enfoque constante en la salud y el bienestar de 
los pacientes”.

“Me apasiona la posibilidad de influir 
en el crecimiento y la excelencia del 
equipo médico”, confesó y agregó 
además que le gratifica que se logre 
desde su posición “buscar todas las 
estrategias posibles para el mayor 
bienestar y seguridad del paciente”.
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Como miembro de una 
familia en la que muchos 

de sus integrantes son 
trabajadores de la salud, 

el Dr. José Augusto 
Román Ramos, cardiólogo 
invasivo, tuvo desde joven 

el deseo de ser médico. 
Mientras asistía a una 

clase de fisiología, se dejó 
cautivar por la fisiología 

cardiovascular.

“En la Universidad de 
Puerto Rico, en la clase 
de fisiología, me encan-
tó la fisiología cardíaca 

y ahí tomé la decisión de 
que definitivamente quería 

ser cardiólogo”, sostuvo.

Para reafirmar su idea de ser médico 
puso fin a las pocas dudas que queda-
ban participando en un programa de 
verano de la Fundación García Rinaldi, 
donde reafirmó sus deseos de dedicar-
se a esta profesión.

“La experiencia con la fundación y la 
cercanía con mi tío, quien también es 
cardiólogo, fueron claves para elegir 
esta profesión”, destacó.

E

Dr. José Román
Un profesional que busca 
transmitir su pasión por 
su profesión sin olvidar el 
lado humano
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El Dr. Román, quien además de ser cardiólogo, 
es padre de cinco hijos, destaca que su familia 
es la razón que lo motiva a enfocarse en su ca-
rrera y en buscar ser un excelente profesional 
día a día.

“La familia me ha ayudado a motivarme. Mi 
esposa y mis hijos son mi motivación”, aseveró.

Para encontrar un equilibrio entre su profe-
sión y el tiempo en familia, el Dr. Román re-
conoce que gran parte de este éxito para po-
der hacerlo se debe al apoyo incondicional de 
su esposa, a quien agradece su dedicación y 
acompañamiento para alcanzar ese balance 
que le permite tener espacio para compartir 
con la familia y cumplir con la parte laboral y 
sus estudios.

Reconoce ser un padre que ama apoyar a sus 
hijos en las actividades escolares y extracurricu-
lares, especialmente en el juego del voleibol que 
aman sus niños. A su vez, disfruta de los paseos 
a la playa y el turismo local en Puerto Rico en 
familia.

“Mi esposa es la mano dura, es la del orden y 
yo trato de no regañar mucho”, señaló entre 
risas al describir su papel como padre, descri-
biéndose como “el consentidor”.

Recuerdos de la época de estudio
Como parte de la primera clase de graduandos 
del 2019 del Instituto Cardiovascular San Lucas, 
el Dr. Román recuerda que tuvo la oportunidad 
de poder hacer su entrenamiento en procedi-
mientos invasivos como cateterismo y estudios 

transesofágicos así como de poder tratar a pa-
cientes con diferentes condiciones y estratos 
sociales, lo que le dio la oportunidad de ser un 
médico completamente entrenado.

El Dr. Román destaca que pudo realizar un en-
trenamiento en cardiología completo que le ha 
permitido alcanzar el éxito en el cuidado de mu-
chos de sus pacientes.

“Recuerdo y me siento satisfecho de haber te-
nido pacientes con fallo cardíaco a temprana 
edad y de haber estado con ellos en el manejo 
de sus tratamientos, tanto con medicamentos 
como en la parte multidisciplinaria, que ha re-
sultado exitosa. Actualmente los veo en la ofi-
cina y podemos celebrar que estén bien y que 
tengan una buena calidad de vida”, afirma el 
cardiólogo invasivo.

Para el especialista en cardiología es clave nun-
ca olvidar la parte humana que está detrás de 
los profesionales y por ello destaca la importan-
cia de ofrecer a los pacientes el trato que se me-
recen.

“Nosotros como médicos somos instrumentos 
para que la comunidad y los pacientes puedan 
tener mejor calidad de vida, puedan disfrutar 
con sus familias y las cosas que les gustan. El 
éxito más grande es cuando ves al paciente 
que se fatigaba, que le dolía mucho el pecho 
y no podían hacer nada, entrar a tu oficina y 
que sea como una “camaradería”, una relación 
más de amigos porque están agradecidos por 
el trato y porque pueden hacer sus cosas”, re-
saltó el Dr. Román.
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Pacientes que han impactado su vida 
El Dr. Román recuerda que, tras evaluar a una 
paciente joven de 40 años, fue diagnosticada con 
fallo cardíaco, trombo en el ventrículo izquierdo, 
embolia pulmonar, con una función cardíaca de 
menos del 10%, que no podía levantarse de la 
cama porque le faltaba el aire y que durante el 
proceso de tratamiento tuvo evaluación para un 
trasplante.

El impacto de ver tantas condiciones en esta jo-
ven mujer lo llevó a brindar un acompañamien-
to con ayuda de medicamentos y apoyo multi-
disciplinario, lo que hoy le permite a esta mujer 
visitar la oficina del Dr. Román con una mejora 
significativa de su fallo cardíaco y un buen esta-
do de salud.

Además, no olvida el caso de otra mujer, maestra, 
con antecedentes familiares de enfermedad coro-
naria que debutó con enfermedad de tres vasos co-
ronarios y quien, luego de cirugía, pudo recuperar 
su estado de salud.

Consciente de que los pacientes deben estar bien 
para disfrutar de sus pasiones y hobbies, el Dr. Ro-
mán sabe disfrutar también de los suyos. Por eso, 
además de contribuir al bienestar de la comunidad, 
contribuye al crecimiento del Instituto Cardiovascu-
lar San Lucas desde la enseñanza.

Como participante en un programa de entre-
namiento, sabe que la medicina requiere ac-
tualizaciones constantes, por lo que no deja 
de prepararse y estudiar. Reconoce que sus es-

tudiantes tienen un deseo de aprender que lo 
impulsa a mantenerse actualizado y le exigen 
mantenerse al día.

“Es una relación en la que el maestro y el aprendiz 
se ayudan mutuamente a seguir expandiendo co-
nocimientos”, mencionó.

Sobre los avances en la cardiología, el Dr. Román 
destaca que la parte quirúrgica y los procedimien-
tos mínimamente invasivos han evolucionado en 
favor de la salud cardiovascular de manera sor-
prendente. Procedimientos como el reemplazo de 
válvulas por catéter y cambios en el área de la elec-
trofisiología para el manejo de arritmias cardiacas 
complejas por medio de ablaciones han beneficia-
do a muchos pacientes.

Además, destaca cómo un grupo de profesionales 
dentro del área de la cardiología se especializa des-
de la parte anatómica hasta la parte eléctrica del co-
razón, lo que sin duda permite ofrecer mejores trata-
mientos al paciente y diagnósticos más precisos.

Para el cierre, el Dr. Román envió un mensaje a quie-
nes desean estudiar medicina, recordándoles que 
“es un camino en el que debemos enfocarnos prin-
cipalmente en la meta, que es terminar medicina, 
porque muchas veces se ve como una carrera larga, 
pero cuando uno termina y ve las recompensas y lo 
que puedes hacer por los demás es algo muy espe-
cial. Conocer el cuerpo y saber cómo tratarlo es algo 
muy especial y si esa es la profesión que te interesa 
y estás enfocado en lo que te interesa y te gusta, no 
hay obstáculo que te pueda vencer”.

“Una de las cosas más importantes es que a mí me gusta la enseñanza 
y la academia, y así como una vez lo hicieron conmigo, hoy tengo 
la oportunidad de formar parte del Programa de Entrenamiento en 
Cardiología del Hospital San Lucas. Así puedo enseñar tanto en charlas 
como en la participación en los procedimientos que yo realizo, como los 
ecoendoscópicos y los cateterismos, entre otros”, señaló.
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56 Médicos de corazón

El mundo de la medicina 
es vasto y diverso, pero 
para quienes eligen el 

camino de la cardiología 
intervencional, la 

gratificación de salvar 
vidas y mejorar el 

bienestar de los pacientes 
es la fuerza motriz detrás 

de su elección.

l Dr. Héctor Martínez 
González, cardiólogo 
intervencional y direc-

tor de Cardiología en 
el Mayagüez Medical 

Center de Puerto Rico, es 
un ejemplo de esta dedicación y pasión 
por la medicina. En entrevista exclusiva 
con BeHealth, el doctor compartió sus 
experiencias, desafíos y visión para el 
futuro de la cardiología intervencional 
en Puerto Rico.

Una profesión, una vocación
Cuando le preguntaron sobre su moti-
vación para ingresar a la medicina, el 
Dr. Martínez González fue claro en su 
respuesta: la vocación de servir a los 

E

Dr. Héctor 
Martínez González 
El legado a la cardiología 
intervencional en Puerto Rico
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demás es el motor que impulsa su carre-
ra. Para él, la medicina no es simplemente 
una profesión, sino una llamada profunda 
para ayudar a las personas en sus momen-
tos de mayor necesidad. Destacó que, para 
aquellos interesados en la medicina, es fun-
damental tener un deseo genuino de servir, 
ya que esta profesión es profundamente 
gratificante, pero también muy exigente.

“Elegir la medicina es una decisión que 
está arraigada en el deseo de ayudar a los 
pacientes. Si no tenemos un deseo profun-
do de servir a los demás, la medicina no es 
la elección adecuada”, dijo.

Para los estudiantes de medicina interesados 
en la cardiología intervencional, el Dr. 
Martínez González ofreció consejos valiosos. 
Les anima a abrazar la filosofía de mejora 
continua y a mantenerse enfocados en 
el objetivo de brindar atención médica 
excepcional a los pacientes. También les 
recuerda que, en esta especialidad, es crucial 
mantener la humildad y recordar que son 
parte de un equipo que trabaja para ayudar 
a los pacientes. 

Cardiología intervencional: lo que había 
antes y lo que tenemos ahora
La cardiología intervencional es una espe-
cialidad que ha experimentado un rápido 
avance tecnológico en las últimas décadas, 
y el Dr. Martínez González encuentra este 
dinamismo particularmente emocionante.
Según él, “lo que me fascina es el uso de 
tecnología avanzada para realizar ciru-

gías mínimamente invasivas a través de 
catéteres”. 

Destaca cómo “cada año, tenemos que 
aprender algo nuevo debido a la conti-
nua evolución tecnológica” y cómo esta 
especialidad ha evolucionado para tratar 
“procedimientos complejos como el trata-
miento de arterias coronarias crónicamen-
te obstruidas o reemplazo percutáneo de 
válvulas en pacientes con corazones debi-
litados, procedimientos que eran impen-
sables hace unos años”.

“Esa dinámica y el hecho de que estamos 
parados sobre los hombros de gigantes, 
como el Dr. Brown en radiología, quienes 
fueron pioneros en la especialidad, son as-
pectos que me atraen. No hemos inventa-
do nuevas técnicas, sino que refinamos y 
adaptamos las desarrolladas por visiona-
rios”, confirmó. 

Según las palabras del doctor Martínez 
González, la cardiología intervencional ha 
vivido una transformación significativa a lo 
largo de los años. Esta especialidad tuvo sus 
inicios en la década de 1970 con el uso de un 
balón que se insertaba percutáneamente 
a través de un pequeño agujero en la piel 
para destapar las arterias coronarias, mejo-
rando así el flujo sanguíneo y el suministro 
de oxígeno al corazón. En ese entonces, esta 
técnica era bastante rudimentaria.

No obstante, a medida que las décadas 
avanzaron, especialmente en los años 80 
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y 90, se introdujeron nuevos dispositivos y tecno-
logías, como los stents coronarios, que son ma-
llas utilizadas para mantener las arterias abier-
tas. Estos stents evolucionaron con el tiempo y, 
desde 2013, comenzaron a recubrirse con medi-
camentos especiales para prevenir la reoclusión 
de las arterias.

“En el año 2023, hemos adoptado la cuarta y quin-
ta generación de estos dispositivos, los cuales se 
caracterizan por su mayor nivel de seguridad. El 
riesgo de que las arterias se vuelvan a obstruir o de 
que ocurran complicaciones se ha reducido signi-
ficativamente, llegando a ser inferior al 1%. Ade-
más, la mayoría de los pacientes pueden ser da-
dos de alta en menos de 24 horas, a veces incluso 
el mismo día de la intervención”, refirió.

Un cambio igualmente relevante ha sido la trans-
formación en la forma en que se accede a las arte-
rias para llevar a cabo estos procedimientos. Mien-
tras que en el pasado se solía utilizar el acceso 
femoral en la ingle, en la actualidad se prefiere el 
acceso radial a través del brazo o la mano, lo que 
proporciona mayor comodidad y seguridad para 
los pacientes.

Desafíos en el campo de la cardiología 
intervencional 
Para el doctor, los desafíos de la cardiología inter-
vencional son diversos y, en Puerto Rico, tienden a 
ser aún mayores. Esto se debe a factores como la 
falta de acceso a tecnología avanzada y la necesi-
dad de formación continua para mantenerse al día 
con los avances en la especialidad. A pesar de esto, 
el doctor señala que se encuentran comprometi-
dos en “superar estos obstáculos y seguir brindan-
do la mejor atención posible a nuestros pacientes. 
Trabajamos en estrecha colaboración con otros 
especialistas y nos esforzamos por mantenernos 
actualizados para abordar los desafíos en cons-
tante evolución de la cardiología intervencional”.

Asimismo, trabajar con los planes médicos y aten-
der a una población diversa y, en ocasiones, desfa-

vorecida es uno de los principales retos. Desde su 
perspectiva, el mayor problema en Puerto Rico es 
la falta de recursos, que incluye no solo el financia-
miento sino también la disponibilidad de personal 
y equipos médicos de vanguardia. 

“Si nos comparamos con los Estados Unidos, vemos 
que estamos significativamente desfavorecidos en 
términos de recursos financieros y de personal. Los 
hospitales en Puerto Rico reciben menos del 11% de 
la financiación que reciben los hospitales en los Es-
tados Unidos. Esto significa que tenemos que hacer 
más con menos, lo que es un desafío constante”. 

Identificando necesidades críticas 
en la población puertorriqueña
El doctor también contó que, hace 
aproximadamente 10 años, cuando llegó al área 
oeste de Puerto Rico, identificó una necesidad 
crítica para realizar procedimientos de alto riesgo.

“Estos pacientes, lamentablemente, carecían de 
opciones viables. Hablamos de un grupo que 
representaba alrededor del 10 al 15% de los pacientes 
que atendemos anualmente, lo que equivale a 
unos 100 pacientes al año. En ese momento, no 
teníamos soluciones adecuadas para ellos”.

Sin embargo, actualmente se han adquirido 
técnicas y tecnología que permiten realizar 
procedimientos que, en muchos sentidos, pueden 

“En nuestro hospital, el 
Mayagüez Medical Center, 
somos especialistas en 
procedimientos radiales, lo 
que brinda a los pacientes 
una recuperación más 
rápida y menos molestias”, 
aseveró el especialista.
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considerarse heroicos. Si tenemos éxito, podemos 
salvarles la vida a estos pacientes”. 

En Mayagüez Medical Center también se han 
incorporado dispositivos de alto costo para estos 
procedimientos, y están trabajando en colaboración 
con los planes médicos “para garantizar que los 
pacientes tengan acceso a estos tratamientos”.

“Durante mi tiempo en este hospital, hemos sido 
testigos de cómo la tecnología ha avanzado y nos 
ha permitido brindar beneficios a los pacientes en 
el área oeste de Puerto Rico”, dijo.

Además, señaló que el hospital es el único en el 
área oeste con un intensivo cardiovascular y otros 
servicios especializados en electrofisiología, lo que 
“nos permite tratar una amplia gama de condicio-
nes cardiovasculares”.

Logros y contribuciones del Dr. Héctor 
Martínez González
“Considero que mi mayor contribución ha 
sido identificar y ayudar a estos pacientes, 
ofreciéndoles terapias que antes no estaban 
disponibles”, dijo el médico y agregó que se 
siente agradecido por trabajar en un equipo 
de cardiólogos intervencionistas visionarios en 
Puerto Rico, con quienes comparte logros y metas 
para mejorar constantemente.

“En el Mayagüez Medical Center nos hemos cen-
trado en ser un centro de excelencia y hemos en-
trenado a médicos de toda América Latina en las 
últimas técnicas. También hemos destacado en 
procedimientos de alto riesgo, como la aterectomía 
por ablación, que son extremadamente complejos 
tanto desde una perspectiva técnica como para los 
pacientes”.

El galeno se enorgullece de su contribución a la co-
munidad a través de su especialidad, especialmen-
te al atender a pacientes que previamente carecían 
de opciones viables debido a condiciones de alto 
riesgo. 

“La relación médico-paciente es significativa, 
especialmente cuando vemos a los pacientes 
mejorar tras las intervenciones. A veces, 
trabajamos largas horas y no tenemos un horario 
fijo, pero cuando vemos a un paciente decir: 
‘Doctor, gracias por lo que hizo, estoy vivo y mi 
vida ha cambiado gracias a usted y al equipo de 
cardiología’, eso es lo que hace que valga la pena 
ser médico”, compartió.

Otro logro que destacó con orgullo el cardiólogo es 
la introducción del reemplazo de válvula aórtica 
percutánea en el Mayagüez Medical Center:

“Mi equipo y yo fuimos los pioneros en este 
procedimiento en nuestro hospital, y ha sido un gran 
avance. Durante casi tres años, hemos ofrecido esta 
terapia a más de 150 personas, brindándoles no 
solo una vida más larga sino también un cambio 
dramático en su calidad de vida”. 

El futuro de la cardiología intervencional 
en Puerto Rico
El doctor mantiene una visión optimista de que se 
puede seguir mejorando y superando los obstácu-
los a través de la colaboración y la determinación. 
Afirma además que, desde el centro médico, segui-
rán expandiendo los servicios para beneficio de los 
puertorriqueños.

“Nuestro enfoque principal será abrir una nueva 
sala de cateterismo dedicada a estudios estruc-
turales, específicamente, el tratamiento de las vál-
vulas cardíacas. Esto incluirá procedimientos de 
reemplazo percutáneo de válvulas cardíacas, una 
terapia prometedora que creemos estará disponi-
ble para la población en los próximos cinco años”.
 
“Hemos incorporado jóvenes médicos cardiólogos in-
tervencionistas internacionales para expandir nues-
tra capacidad de ayuda a los pacientes. Estamos 
viendo un aumento en la cantidad de pacientes que 
podemos ayudar, y esto es muy alentador. Estoy 
agradecido por la colaboración que tenemos y el res-
paldo de la administración del hospital”, finalizó.
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Dra. Suleyka 
Olivero 
El corazón de la 
electrofisiología 
en Puerto Rico

 

Cuando se trabaja en salud, se 
asume una responsabilidad única 

y trascendental. El bienestar 
y la vida de las personas 

dependen en gran medida de 
la dedicación y el compromiso 

de los profesionales de la 
salud. Más allá de un diagnóstico 

o tratamiento siempre hay un 
profesional con una profunda 

vocación para sanar y mejorar el 
bienestar de sus pacientes.

n BeHealth entre-
vistamos a uno de 
estos seres excep-
cionales que dan 

cada día lo mejor de 
sí en el ámbito de la sa-

lud: la doctora Suleyka Olivero; quien, a 
través de su experiencia y dedicación, 
nos brindó una visión privilegiada de 
lo que implica ser un profesional de la 
salud en Puerto Rico y cómo su traba-
jo cotidiano se traduce en un impacto 
significativo en la vida de sus pacientes 
y en la comunidad en general. 

La doctora es pionera en varios aspectos: 
no solo fue la primera de su familia en 
ejercer esta hermosa labor, sino que 

E
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también, hoy por hoy, ostenta el título de 
ser la primera y única electrofisióloga de la 
isla. Según sus propias palabras, su elección 
se basó en el firme deseo de “impactar la 
vida de otras personas, ayudándoles en 
momentos de necesidad y contribuyendo 
a su curación”.

Sus inicios
Su viaje a la medicina comenzó en la 
Universidad de Puerto Rico y luego 
continuó en la Escuela de Medicina de la 
Universidad Central del Caribe en Bayamón. 
Posteriormente, completó su formación 
en Medicina Interna y Cardiología en el 
Hospital de Veteranos, finalizando sus 
estudios en el año 2019.

Sin embargo, su pasión por la electrofisio-
logía, un campo que se enfoca en el estu-
dio de la actividad eléctrica del corazón y 
la realización de diversos procedimientos 
de monitorización, la llevó a continuar sus 
estudios en el Medical Center de Mas-
sachusetts, EE. UU., especializándose en 
Electrofisiología y regresando a la isla en 
2021.

“Desde siempre me sentí atraída por el 
corazón, su increíble importancia y sus 
funciones. Siempre supe que esa era 
la especialidad que quería seguir. Sin 
embargo, mi interés en la electrofisiología 
realmente se despertó durante mis 
rotaciones en Cardiología, lo que me llevó 

a enamorarme de esta rama”, confesó la 
doctora.

En la actualidad, la doctora Olivero ejerce su 
especialidad en el Bayamón Medical Cen-
ter y en otro hospital de la isla, donde lleva a 
cabo una amplia gama de procedimientos 
que van desde estudios electrofisiológicos 
hasta ablaciones de arritmias cardíacas, pa-
sando por la implantación de marcapasos, 
desfibriladores cardíacos y monitores.

Según contó a BeHealth, para ella es 
sumamente gratificante trabajar en una 
especialidad que le permite “ayudar a 
pacientes con condiciones graves” y ver 
los resultados de su trabajo en sus vidas 
día tras día. A menudo la especialista trata 
a pacientes en situaciones delicadas y, 
para ella, “poder contribuir a su mejora es 
extremadamente gratificante”.

Los avances médicos disponibles 
para la población boricua
Los avances médicos en el campo de la 
cardiología han marcado un progreso 
significativo en la atención de la salud 
cardiovascular en Puerto Rico. Estos 
avances no solo se traducen en una mayor 
esperanza de vida y una mejor calidad 
de vida para los pacientes con afecciones 
cardíacas, sino que también han permitido 
a los profesionales de la salud brindar 
opciones de tratamiento más efectivas y 
personalizadas. 



www.behealthpr.com62

La Dra. Olivero destaca que la Cardiología es 
un campo en constante evolución, siempre en 
búsqueda de mejores opciones de tratamiento. 
Antes, los pacientes con arritmias, por ejemplo, 
estaban limitados a la terapia médica con 
medicamentos. Hoy en día, tienen acceso a 
procedimientos avanzados como las ablaciones 
y los desfibriladores, que no solo pueden mejorar, 
sino salvar vidas.

Asimismo, la implantación de desfibriladores 
en pacientes con riesgo 
cardíaco representa un 
avance significativo en la 
atención de la salud car-
diovascular. Estos disposi-
tivos no solo actúan como 
una medida de seguridad, 
sino que también se pue-
den considerar como un 
verdadero salvavidas.

De hecho, uno de los ca-
sos más recientes atendi-
dos por la especialista fue 
el de una joven fémina de 
menos de 30 años de edad que sufría desmayos 
inexplicables. Después de implantarle un disposi-
tivo monitor descubrieron que tenía arritmias po-
tencialmente mortales. 

“Es un milagro que esta joven esté viva gracias 
a esta tecnología. Si no hubiéramos intervenido, 
podría haber fallecido. Es realmente increíble”, 
refirió respecto a los beneficios que ofrecen las 
nuevas tecnologías.

Para la especialista, “cada procedimiento tiene 
su propia relevancia”. Son muchos los casos de 
tratamiento que han permitido al paciente una 
mejor calidad de vida. Estos no solo mejoran la 
calidad de vida de los pacientes, sino que también 
representan un testimonio del compromiso y la 

dedicación de la profesional para abordar las 
enfermedades del corazón de manera efectiva. 

Para finalizar, la especialista compartió un consejo 
esencial a todos los estudiantes de medicina que 
aspiran a estudiar cardiología:

“Lo más importante es entender que esta es una 
carrera desafiante. Requiere muchos días largos y 
a veces parece no tener fin. Puede hacer que uno 
se sienta aislado de la familia, perdiendo eventos 

importantes como Navi-
dad con seres queridos. Sin 
embargo, al final del túnel 
siempre hay una luz de es-
peranza. El trabajo es enor-
memente gratificante”. 

Reconoció que, en el cami-
no hacia convertirse en una 
experta en electrofisiología, 
ha enfrentado momentos 
de duda y dificultades, pero 
mantiene una firme convic-
ción de que tomaría la mis-
ma decisión una y otra vez.

Como la única electrofisióloga en la isla, 
destacó también un aspecto importante de la 
realidad médica en Puerto Rico: la demanda de 
electrofisiólogos es significativamente alta, mientras 
que el número de profesionales en este campo, 
especialmente mujeres, es limitado. Su labor no solo 
destaca como un ejemplo inspirador en el ámbito 
de la salud, sino también como un referente para 
las mujeres que desean incursionar en campos 
médicos tradicionalmente dominados por hombres.

“A pesar de las dudas y los momentos difíciles, 
lo haría nuevamente porque la recompensa es 
inmensa al estar contribuyendo positivamente 
a la vida de los pacientes; eso justifica todos los 
sacrificios”, finalizó.

“El tipo de impacto varía 
según el procedimiento, 
pero en definitiva, estamos 
mejorando la vida de estos 
pacientes, brindándoles 
oportunidades que antes no 
tenían”, afirmó.
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Dr. José R. 
Martínez Barroso 
Un médico que apuesta al 
paciente como centro en 
la atención cardiovascular

 

El Dr. José R. Martínez Barroso, cardiólogo puertorriqueño, 
compartió con BeHealth su historia: cómo surgió su pasión 
por la medicina y las premisas fundamentales que guían su 
enfoque en la atención al paciente en su práctica en Manatí 
Medical Center. Con una carrera que abarca décadas de 
experiencia, el Dr. Martínez Barroso ha dejado una huella 
significativa en el campo de la cardiología, enfocado en 
brindar atención de alta calidad y promover la educación 
sobre enfermedades cardiovasculares.
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Influencia familiar y comienzos en la medicina
Desde su infancia, el Dr. Martínez Barroso 
aprendió a valorar la importancia del corazón 
y las enfermedades que pueden afectarlo; esto 
debido a la condición médica de su madre, 
quien padecía hipertensión y embolia pulmonar. 
Estas circunstancias familiares influyeron en su 
decidida elección de dedicarse a la cardiología 
y en su compromiso con la prevención de 
enfermedades cardiovasculares.

Su viaje en la medicina comenzó en la Universidad 
de Puerto Rico, donde también dedicó su tiempo 
libre a hacer voluntariados en cardiología. Más 
adelante, se adentró en el ámbito del cateterismo, 
marcando el inicio de su trayectoria como 
cardiólogo.

Enfoque en la prevención y condiciones tratadas
En la actualidad, el Dr. Martínez Barroso se 
dedica principalmente a la cardiología general, 
y su enfoque está fuertemente orientado hacia la 
prevención de enfermedades cardiovasculares. 
Considera esta misión como esencial en su práctica 
médica, reconociendo que la prevención puede 
marcar una diferencia significativa en la calidad de 
vida de sus pacientes.

A lo largo de su carrera, ha tratado una amplia 
variedad de condiciones cardiovasculares, siendo 
las más comunes la hipertensión, las arritmias 
cardíacas y la embolia pulmonar. 

Sin embargo, uno de los desafíos más impactantes 
que ha enfrentado “es el tratamiento de adultos 
con condiciones cardiovasculares congénitas que 
no fueron tratadas en la infancia”. Además, recordó 
que ha compartido sus experiencias con madres 
que han sufrido complicaciones cardiovasculares, 
casos particularmente delicados, ya que involucran 
no solo la salud de la madre, sino también la de su 
bebé en desarrollo. 

Tendencias actuales en la cardiología
El Dr. Martínez Barroso compartió también 
que ha notado un crecimiento en la cantidad 
de pacientes jóvenes que buscan atención 
cardiológica debido a la hipertensión. Aunque el 
consumo de tabaco ha disminuido, señala que 
“el consumo de alcohol sigue siendo motivo de 
preocupación en su práctica médica”.

Con una trayectoria que se remonta a 1985, el 
doctor Martínez demuestra una dedicación 
y experiencia invaluables en la institución. En 
entrevista, el médico expresó con orgullo la 
amplia gama de servicios disponibles en Manatí 
Medical Center, que incluyen cardiólogos 
invasivos, electrofisiólogos, medicina nuclear 
y resonancias magnéticas. A pesar de la 
complejidad y la amplitud de su trabajo, se 
considera un profesional centrado en el paciente.

Compromiso con la comunicación y el paciente
El Dr. Martínez Barroso valora la comunicación 
con sus pacientes, recordando detalles personales 
importantes, como su lugar de origen y situación, 
para proporcionarles el apoyo adecuado. Su 
filosofía es simple pero poderosa: “Hay que 
ayudarlos como si fuera su mamá. Lo más que 
puedas”.

“Mi mayor gratificación proviene de brindar 
asistencia a mis pacientes. En mi consulta 
privada, atiendo a aproximadamente 100 
pacientes al día, y en el hospital, a unos 20 o 
25. Mi objetivo es proporcionarles ayuda para 
prevenir complicaciones y asegurar que su salud 
se mantenga estable”, aseveró.

Hablando de avances médicos, destaca el 
progreso en el tratamiento de la diabetes, 
que es un factor de riesgo significativo para 
las enfermedades cardiovasculares. Nuevos 
medicamentos y dispositivos electrónicos, como 
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los marcapasos y desfibriladores, han mejorado el 
manejo del fallo cardíaco e insuficiencia cardíaca, lo 
que ha permitido una notable mejora en la calidad 
de vida y la supervivencia de los pacientes.

El Dr. Martínez Barroso también compartió su 
entusiasmo por los avances en la atención de 
infartos en el ámbito hospitalario. Gracias a la 
rápida intervención y a los procedimientos actuales, 
los pacientes pueden recuperarse y regresar a su 
vida normal en cuestión de semanas.

Además de sus reflexiones sobre la cardiología, 
el médico menciona los avances en resonancias 
magnéticas y subraya la creciente importancia de 
la cardioncología, una disciplina que se centra en la 
salud cardíaca de los pacientes con cáncer.

El doctor también reveló que él mismo es un 
paciente con afecciones cardiovasculares 
y depende de un desfibrilador. Además, ha 
enfrentado complicaciones relacionadas con la 
diabetes y ha requerido diálisis durante tres años. 
A pesar de sus propios desafíos médicos, continúa 
siendo un firme defensor de mejorar la calidad 
de vida de sus pacientes y los guía con empatía y 
experiencia.

En cuanto a su enfoque en la atención médica, el Dr. 
Martínez Barroso hace hincapié en la importancia 
de “dejar de lado las computadoras y centrarse en 
el paciente”. En sus palabras, “el paciente es quien 
nos enseña a nosotros”. Su carrera es un testimonio 
de dedicación, compasión y compromiso con la 
prevención y el bienestar de sus pacientes, con el 
paciente en el centro de su atención y aprendizaje 
constante de cada experiencia.

““Mi mayor gratificación proviene 
de brindar asistencia a mis 
pacientes. En mi consulta privada, 
atiendo a aproximadamente 
100 pacientes al día, y en el 
hospital, a unos 20 o 25. Mi 
objetivo es proporcionarles ayuda 
para prevenir complicaciones 
y asegurar que su salud se 
mantenga estable”, aseveró.
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pasionada por las leyes ini-
ció sus estudios en ciencias 
sociales. Sin embargo, en el 
camino terminó estudiando 

terapia del habla, una profe-
sión que le permitió por prime-

ra vez compartir experiencias con 
pacientes en hospitales, algo que la cautivó.
“Entré a la universidad a los 16 años, así que 

obtuve mi bachillerato a una temprana 
edad. Me encantó la oportunidad de tra-
bajar con pacientes en el entorno hospita-
lario. Como era joven y tenía tiempo, decidí 
adentrarme en la ciencia. Estudié premedi-
cina para cumplir con los requisitos y luego 
ingresé a la Escuela de Medicina”, recordó 
la especialista en cardiología.

Durante su tercer año de la Escuela de Me-
dicina realizó una rotación en el Hospital de 
Veteranos, en la Unidad de Coronaria, y fue 
entonces cuando se enamoró de la salud 
cardiovascular. “Es una de las subespeciali-
dades que abarca muchas de las condicio-
nes relacionadas directamente con el cora-
zón o asociadas, como la diabetes”, explicó.

Para la Dra. Ramos, ver a un paciente en esta-
do crítico y poder ayudarlo con una evaluación 
precisa y un tratamiento efectivo, observando 

La Dra, María Ramos, 
cardióloga y pasada 

presidenta de la Sociedad 
Puertorriqueña de Cardiología 

se destaca por ser uno de 
nuestros médicos de corazón.

A

Dra. María Ramos
“Como cardiología, como 
puertorriqueña y como 
líder seguiré buscando el 
bienestar de los pacientes”
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cómo mejora y puede realizar actividades coti-
dianas como caminar y estar con su familia, es 
una fuente de gran satisfacción. 

“Atender a pacientes que llegan muy enfermos 
al hospital, especialmente aquellos que están 
experimentando un infarto agudo, y poder 
ayudarlos en ese momento crítico en el que la 
vida está en juego, llena mi alma y me hace 
amar mi profesión”, subrayó.

Con amor y gratitud, la especialista recuerda 
sus años de estudio y los primeros procedimien-
tos que realizó como médica, donde obtuvo re-
sultados exitosos a pesar de los nervios que ex-
perimentaba en las primeras cirugías. 

“Recién graduada, durante mi primera guardia, 
tuve a una paciente de 55 años con un infarto 
agudo. Recuerdo que vi el electrocardiograma 
y de inmediato se activó el equipo para realizar 
el cateterismo. Tuvieron que llamar a uno de los 
cardiólogos para supervisar mi primer procedi-
miento, pero todo salió bien. Recibí mi primera 
felicitación, aunque al final el cardiólogo me 
dijo: ‘Todo estuvo muy bien, excelente, pero la 
próxima vez quítate el collar de perlas que lle-
vabas puesto’. Nunca me lo quité en la urgencia 
y la prisa, y siempre recuerdo esa anécdota de 
mis primeras intervenciones médicas con una 
sonrisa”, compartió la Dra. Ramos.

A su vez, recuerda cómo su carrera se ha visto 
influenciada por su trabajo con muchas muje-
res embarazadas, un desafío que sin duda exi-
ge un esfuerzo adicional para cuidar la salud 
de dos personas durante nueve meses y preve-
nir complicaciones como un infarto prematuro.

Un legado en servicio de la comunidad 
Durante su labor como presidenta de la Socie-
dad de Cardiología de Puerto Rico, la Dra. Ra-
mos destacó su contribución al regreso exitoso 
del Congreso de Salud Cardiovascular a Puerto 
Rico en un formato presencial. 

“Fue un período de incertidumbre, con cier-
ta flexibilidad tras la pandemia de COVID-19. 
Asegurar un congreso seguro para nuestros 
miembros y la industria fue un desafío, pero lo 
logramos”, mencionó.

El encuentro reunió a numerosos profesionales 
en cardiología, proporcionando actualizacio-
nes importantes y la sorpresa de ver regresar a 
muchos cardiólogos que habían abandonado 
la isla. La Dra. Ramos también formó parte del 
plan que permitió a los Fellowes de cardiología 
participar en diferentes congresos, como el de 
la American College of Cardiology y el de la So-
ciedad Interamericana.

A su vez, la Dra. Ramos hizo parte del plan con 
el que se logró llevar a los Fellows de cardiolo-
gía a participar en diferentes congresos como el 
de la American College of Cardiology y el de la 
Sociedad Interamericana.

“Estos son logros que llevo con orgullo, compar-
tidos con la junta directiva. Enfrentamos desa-
fíos significativos y los superamos con éxito”, 
destacó.

Evolución de la cardiología y desafíos 
Según la Dra. Ramos, la cardiología, al igual 
que muchas otras especialidades médicas en 
la isla, requiere el respaldo del estado para que 
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los jóvenes que se están formando en diversas espe-
cialidades puedan ejercer sus carreras en Puerto Rico 
sin necesidad de emigrar. La cardióloga señaló que 
cerca del 60% de los cardiólogos en la isla tienen más 
de 60 años y un 25% tiene más de 65 años, lo que signi-
fica que muchos de ellos se retirarán en breve, dejan-
do una necesidad en la comunidad de profesionales 
de la salud.

“El desafío está en retener a los médicos, ofrecer sala-
rios competitivos y facilitar la creación de consultorios 
médicos para que la entrada en los planes médicos 
no sea tan complicada. Muchos de ellos desean tra-
bajar en su tierra natal y no fuera de ella”, mencionó.

La Dra. Ramos subrayó la importancia de llegar a un 
acuerdo conjunto en beneficio de los pacientes, ya 
que la negativa de las aseguradoras a aprobar órde-
nes médicas y la demora en las evaluaciones y diag-
nósticos tempranos representan un obstáculo para los 
profesionales de la salud.

“Nuestra intención es apoyar a todos los médicos jó-
venes para que puedan disfrutar de herramientas 
que los incentiven a quedarse en la isla”, afirmó.

Lecciones de vida 
“A lo largo de mi carrera he aprendido a escuchar, a 
respetar diferentes opiniones, a trabajar en equipo y a 
fomentar el intercambio de ideas, algo esencial para 
que las generaciones futuras se integren con éxito”, 
destacó la Dra. Ramos.

Asimismo, se siente entusiasmada por trabajar con jó-
venes y establecer conexiones internacionales a través 
de su profesión. Además, se enorgullece de ser una de 
las primeras Fellowes de la Sociedad Interamericana 
de Cardiología, junto con otros tres colegas, un logro 
que hace años parecía inalcanzable.

Entre sus logros destacados como presidenta de la So-
ciedad de Cardiología, se encuentra la colaboración 
con la American Heart Association para promover el 
bienestar de todos en la isla.

Consejos para 
prevenir enfermedades 
cardiovasculares

La especialista en cardiología compartió 
algunas recomendaciones para mantener 
una buena salud cardiovascular:

Adoptar un estilo de vida saludable desde 
una edad temprana, incluyendo actividad 
física regular, control de peso y una 
alimentación equilibrada.

Buscar diagnósticos tempranos de 
diversas condiciones para llevar una vida 
lo más normal posible.

Para pacientes diagnosticados, realizar 
controles regulares y seguir 
el tratamiento recetado.

Mantener una rutina de actividad física.

Cuidar el bienestar emocional y espiritual.

Fomentar la socialización y compartir 
experiencias para expresar las 
necesidades emocionales.

Garantizar un adecuado descanso.

“El descuido y la 
negligencia de estos 
factores son las principales 
causas de enfermedades 
cardiovasculares y sus 
complicaciones”, advirtió.
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En el marco del proyecto especial 
de BeHealth titulado “Médicos de 

Corazón”, que busca arrojar luz 
sobre la destacada labor de nuestros 

cardiólogos en la isla, tuvimos el 
privilegio de entrevistar al Dr. Jorge 

González. Con una trayectoria de más 
de veinte años en la práctica médica, 

el Dr. González ha sobresalido 
gracias a su enfoque incansable en la 

investigación y la prevención, lo que 
ha dejado una huella significativa en 

el ámbito de la cardiología.

Una profunda conexión con la ciencia
Desde temprana edad, el Dr. González sin-
tió una profunda conexión con la ciencia. 
Durante su educación en el Colegio Notre 
Dame, bajo la influencia del Dr. José Grillo, 
su maestro de química, cultivó su pasión por 
esta rama. Fue una clase de ética la que lo 
inspiró a explorar la relación entre el conoci-
miento científico y la creencia en un poder 
superior, una búsqueda que lo llevó a cues-
tionar el origen y la naturaleza de nuestro 
mundo. Como él mismo lo expresa, “me di 
cuenta de que la ciencia y la creencia en un 
poder superior no son mutuamente exclu-
yentes, sino complementarias”.

Sin embargo, su camino hacia la medicina 
comenzó cuando observó a su hermano invo-
lucrándose en la química y, posteriormente, 

Dr. Jorge 
González
Una vida dedicada 
a la cardiología
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en la medicina. La dedicación de este al servicio 
comunitario lo inspiró a enamorarse de la me-
dicina y, finalmente, a especializarse en cardio-
logía. Este campo le atrajo por su enfoque en la 
mecánica de fluidos y la física aplicada al fun-
cionamiento del corazón, habilidades que más 
tarde utilizaría en su práctica médica para lle-
var a cabo procedimientos no invasivos y com-
prender las complejidades de las enfermedades 
cardiovasculares.

Pilares de la filosofía médica del Dr. González
En cuanto a los aspectos positivos de su carrera, 
el Dr. Jorge González ha centrado gran parte de 
su atención en la investigación y la prevención, 
aspectos que considera fundamentales en el 
campo de la medicina:

“Reconocemos que el envejecimiento es parte 
natural de la vida y que desarrollaremos com-
plicaciones, pero gracias a la prevención, esta-
mos llegando a edades más avanzadas”, dijo.

El especialista también ha observado con sa-
tisfacción los cambios significativos en los es-
tilos de vida de las personas a lo largo de los 
años. De acuerdo con el galeno, estos han sido 
fundamentales y agrega que está sumamente 
“agradecido por cómo la medicina ha avan-
zado y por la oportunidad de ser parte de este 
campo de la cardiología, que explora los emo-
cionantes mecanismos químicos y físicos de-
trás de los tratamientos”.

De pacientes pasivos a pacientes informados
A lo largo de los años, el doctor ha sido testigo 
de una evolución en la medicina hacia un en-

foque más holístico que incorpora la fe en la 
sanación. Los pacientes actuales son diferen-
tes de los que solía tratar hace dos décadas. 
Tienen acceso a una gran cantidad de infor-
mación, aunque esta a veces sea incompleta 
o esté sesgada por agendas personales y teo-
rías de conspiración. “Nuestra responsabilidad 
como profesionales de la salud es ayudar a 
los pacientes a seleccionar y comprender la 
información relevante y basada en evidencia”, 
subrayó.

El doctor ve esta situación no solo como un de-
safío, sino también como una oportunidad para 
empoderar a los pacientes a través del conoci-
miento. En su práctica actual, el Dr. González se 
enfoca en procedimientos no invasivos y en la 
cardiología clínica general. Los avances tecno-
lógicos han permitido diagnósticos más preci-
sos y tratamientos más efectivos. Reconoce la 
importancia de la comunicación efectiva con los 
pacientes, ya que ahora son más informados y 
participativos en su atención médica. En pala-
bras del Dr. González, “debemos ser humildes y 
reconocer que no tenemos todas las respuestas, 
pero podemos guiar a los pacientes hacia la in-
formación y el cuidado adecuados” 

En última instancia, el Dr. González ve la medi-
cina como una combinación de conocimiento, 
experiencia y humildad. Aborda cada caso con 
un enfoque basado en la evidencia y reconoce 
que, a pesar de los avances, siempre hay más 
por aprender. Valora el diálogo abierto y la co-
laboración con los pacientes como esenciales 
para proporcionar la mejor atención posible y 
avanzar en la medicina.
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El Dr. González se siente motivado por los avances 
que se producen a una velocidad impresionante. Co-
labora con compañías farmacéuticas en la presen-
tación de nuevos productos, siempre basándose en 
la evidencia y la seriedad. Su dedicación y credibili-
dad son evidentes al afirmar que solo promociona lo 
que realmente tiene méritos. Actualmente, trabaja 
con tres productos que están entrando en el merca-
do, lo que abre “horizontes emocionantes y brinda 
esperanza para mejorar la calidad de vida de los pa-
cientes en diversas condiciones cardiovasculares”.

Reflexiones sobre una carrera dedicada 
a la cardiología
De acuerdo con el doctor, la etapa actual de la carre-
ra es la más apasionante hasta ahora, gracias a la 
evolución constante de la medicina cardiovascular. 
Aunque ha habido momentos difíciles en su prácti-
ca, también ha sido testigo de historias de éxito que 
le inspiran. Para él, los reconocimientos profesionales 
son gratificantes, pero valora aún más “las oportuni-
dades de seguir contribuyendo y participando en la 
educación y la excelencia clínica”. Reconoce que, en 
medicina, la edad es relativa, y lo que importa es el 
compromiso y el entusiasmo por el aprendizaje y la 
práctica continua.

El Dr. González enfatiza que mantenerse actua-
lizado y tener un enfoque ecuánime son esen-
ciales en la medicina. El reconocimiento de los 
colegas y la comunidad médica son indicadores 
de la capacidad de mantenerse al día y ofrecer 
atención de alta calidad. Se siente honrado de 
ser parte de un grupo de profesionales que se 
mantienen activos y motivados, sin importar la 
edad.

Según sus propias palabras, “aunque algunos 
pacientes pueden recurrir a especialistas en 
intervencionismo, es esencial que los cardió-
logos clínicos estén al día en todas las áreas 
de la cardiología, ya que desempeñamos un 
papel crucial en la atención continua de los 
pacientes.”

En última instancia, el Dr. González destaca 
que su mayor recompensa en la medicina es el 
aprendizaje continuo y la pasión por su labor. La 
profesión médica les desafía a mantenerse ac-
tualizados, vivir el presente y seguir contribuyen-
do al conocimiento médico. Para él, estos son los 
premios más grandes que se pueden recibir y lo 
inspiran a seguir adelante día tras día.

Los avances tecnológicos han permitido diagnósticos 
más precisos y tratamientos más efectivos. Reconoce la 
importancia de la comunicación efectiva con los pacientes, 
ya que ahora son más informados y participativos en su 
atención médica. En palabras del Dr. González, “debemos 
ser humildes y reconocer que no tenemos todas las 
respuestas, pero podemos guiar a los pacientes hacia la 
información y el cuidado adecuados” 
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En la actualidad, es innegable que 
Puerto Rico se encuentra en medio 

de una creciente necesidad de 
profesionales de la salud, con un 

énfasis particular en las áreas de la 
medicina vascular y cardiovascular. 

La demanda de atención médica 
en estos campos es cada vez más 

evidente, y en este contexto, se 
torna esencial resaltar el arduo 

trabajo y la dedicación de aquellos 
especialistas que se esfuerzan por 

abordar estos desafíos.

En esta línea, tuvimos el 
privilegio de entrevistar 
al Dr. Eric Carro, un car-
diólogo intervencional 

y experto en medicina 
vascular. A través de esta 

conversación, el Dr. Carro compartió no 
solo su impresionante trayectoria profe-
sional, sino también sus inspiradoras vi-
vencias y su perspicaz visión en relación 
a la medicina, la fundamental relación 
médico-paciente, así como el delicado 
equilibrio necesario en la vida de todo 
profesional de la salud.

Un llamado a la salud 
“La medicina ha sido una parte in-
tegral de mi vida desde que tengo 
memoria”, afirmó el especialista. Sus 

E

Dr. Eric Carro 
Una historia de excelencia 
en la salud cardiovascular 
y la medicina vascular
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raíces familiares en el ámbito médico, con 
un padre renombrado como neurociruja-
no en Puerto Rico, ejercieron una profunda 
influencia en su vida y en la elección de su 
carrera.

Así, desde su temprana infancia, la medi-
cina estuvo presente en su vida, aunque 
también exploró otras aspiraciones, como 
la arquitectura. Sin embargo, su pasión in-
negable por la medicina finalmente lo llevó 
a tomar el camino de convertirse en médi-
co, lo que para el doctor “implica estar al 
servicio de los demás, establecer conexio-
nes humanas y ayudar a preservar lo más 
preciado: la salud”. 

Fue durante su residencia en medicina inter-
na, sin aún una idea clara de su futuro, que 
se dio cuenta de su interés en la salud car-
diovascular. “Esta pasión me llevó a tomar 
la decisión de especializarme en cardiolo-
gía, y disfruté mucho de mis años como re-
sidente”, confesó.

A medida que avanzaba en su carrera, el Dr. 
Carro se interesó cada vez más en la medi-
cina vascular y cardiovascular. Optó por un 
programa de formación que abarcaba am-
bas disciplinas, incluyendo intervenciones 
coronarias y periféricas vasculares. Su enfo-
que principal se centró en las intervenciones 
periféricas vasculares, incluyendo procedi-
mientos en arterias de las piernas, brazos y 
carótidas. Su entrenamiento en estas áreas 
fue fundamental en su desarrollo como es-
pecialista en medicina vascular.

“Realizar intervenciones coronarias no era 
algo que me disgustara, pero definitiva-
mente deseaba especializarme en inter-
venciones periféricas vasculares. Tuve la 
suerte de ser aceptado en un programa de 
entrenamiento que abarcaba ambas disci-
plinas, tanto las intervenciones coronarias 
como las intervenciones periféricas vascula-
res”, compartió el especialista. 

Esta experiencia se revelaría como un pilar 
fundamental en su carrera médica, ya que 
le proporcionó una base de conocimientos 
sólida y exhaustiva en dos áreas cruciales: 
las intervenciones coronarias, relacionadas 
con el corazón, y las intervenciones perifé-
ricas vasculares, centradas en arterias y ve-
nas fuera del corazón. 

El Dr. Carro comenzó su práctica en el Hos-
pital Auxilio Mutuo, donde pudo aplicar sus 
conocimientos en problemas venosos y ar-
teriales. Su práctica se centró en la medicina 
vascular, y durante varios años, realizó pro-
cedimientos para mejorar la salud circulato-
ria de sus pacientes.

“Durante mis primeros años de práctica 
realicé una amplia gama de intervencio-
nes médicas, abordando tanto problemas 
coronarios en el corazón como vasculares 
en las arterias de las piernas. También 
empecé a atender a pacientes con una 
afección común conocida como insufi-
ciencia venosa crónica. Fue en ese período 
inicial de mi carrera que, en gran medida 
debido a la satisfacción de mis pacientes 
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y sus recomendaciones a sus amigos, la noticia 
de que atendía problemas circulatorios comenzó 
a propagarse. Empecé a recibir un alto volumen 
de pacientes con problemas circulatorios, ya sea 
arteriales o venosos, alrededor de 2010”, detalló.

Enfoque en la medicina vascular
Esta experiencia formativa lo condujo a una deci-
sión crucial en su carrera: concentrar su práctica 
médica de manera exclusiva en el campo de la 
cardiología intervencional. En este nuevo enfo-
que, se embarcó en un amplio espectro de pro-
cedimientos que abarcaban desde intervenciones 
coronarias, destinadas a tratar problemas cardía-
cos, hasta intervenciones periféricas vasculares, 
arteriales y venosas, enfocándose especialmente 
en la medicina vascular. 

       

Durante su trayectoria profesional, el Dr. Carro 
identificó una necesidad insatisfecha en el campo 
de la atención médica en Puerto Rico. A pesar de la 
presencia de otros especialistas como cardiólogos 
intervencionales, cirujanos vasculares y radiólogos 
intervencionales, notó que la atención continua de 
los pacientes con trastornos circulatorios parecía 
ser una zona en la que se requería mayor atención 
y especialización.

Reconociendo la importancia de abordar esta ne-
cesidad en la salud de sus pacientes, el Dr. Carro 
tomó la decisión de obtener su certificación en me-
dicina vascular y medicina endovascular en el año 
2012. A partir de ese momento, se especializó en 
esta disciplina y practicó en este campo durante 
varios años, hasta el año 2021. 

Gratificación en la mejora de la calidad de vida
“A lo largo de mi carrera, he tenido la oportunidad 
de preservar vidas, una experiencia profundamen-
te significativa que comparto con numerosos car-
diólogos intervencionistas. Mi padre, un cirujano, 
también experimentó este sentimiento al tratar a 
pacientes de trauma en el centro médico. Aunque 
mi práctica actual se centra menos en situacio-
nes de emergencia, aún continúo haciendo una 
diferencia sustancial en la vida de los pacientes, 
mejorando su calidad de vida y proporcionando 
atención médica especializada en trastornos cir-
culatorios”, contó el doctor.

La mayoría de los pacientes que el doctor atiende 
no requieren procedimientos invasivos. Por ejemplo, 
muchos de aquellos que experimentan dolor al ca-
minar pueden experimentar mejoras significativas a 
través de terapias médicas para tratar la enferme-
dad arterial periférica. El doctor desempeña un papel 
crucial en la evaluación no invasiva de los pacientes, 
empleando técnicas como sonografías, Dopplers y 
estudios fisiológicos para obtener una comprensión 
más profunda de su sistema circulatorio. Su objetivo 
principal radica en proporcionar tratamientos médi-
cos eficaces que mejoren la calidad de vida de sus 
pacientes.

En su práctica actual, el doctor se especializa en 
procedimientos mínimamente invasivos, como la 
ablación de venas superficiales, que involucra el 
tratamiento de venas problemáticas, incluyendo 
la safena mayor y menor, a través de la aplicación 
controlada de calor. Estos procedimientos se llevan 
a cabo en su consultorio, y la gran mayoría de los 

En los últimos dos años, el Dr. 
Carro ha centrado su práctica 
exclusivamente en el campo 
de la medicina vascular, 
abordando una amplia gama 
de problemas circulatorios 
desde una perspectiva médica. 
Como parte de esta dedicación, 
estableció un laboratorio vascular 
completamente equipado en su 
consultorio.
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pacientes experimentan molestias mínimas o nulas. 
El doctor se siente satisfecho cuando escucha a sus 
pacientes expresar que han experimentado poco 
malestar durante estos procedimientos.

Sin embargo, es importante destacar que estos pro-
cedimientos son solo una parte de su práctica mé-
dica. Su enfoque principal se centra en ayudar a los 
pacientes a través de evaluaciones exhaustivas y 
tratamientos médicos personalizados. Reconoce que 
los pacientes desempeñan un papel fundamental en 
su propio bienestar, y enfatiza la importancia de se-
guir sus recomendaciones. Esto incluye la promoción 
de hábitos saludables como el ejercicio y la pérdida 
de peso, ya que estos desempeñan un papel crucial 
en la mejora de la salud vascular de los pacientes. 
Como él mismo lo expresa: “La salud vascular es un 

objetivo alcanzable, y trabajar juntos con los pacien-
tes es fundamental para lograrlo”.

Adicionalmente, el doctor Carro compartió algunos 
casos que han dejado una huella imborrable en su 
carrera. Uno de ellos se refiere a un paciente veterano  
que había padecido úlceras recurrentes en las pier-
nas durante una década, a pesar de haber recibido 
tratamientos previos. Después de llevar a cabo una 
serie de procedimientos tanto en las venas profundas 
como en las superficiales, y de brindarle recomenda-
ciones relacionadas con el manejo de úlceras, la pér-
dida de peso y el ejercicio, lograron sanar sus úlceras 
y mejorar de manera significativa su calidad de vida. 
El recuerdo más emotivo es el de aquel día en el que, 
emocionado hasta las lágrimas, el paciente expresó 
su gratitud de manera conmovedora.
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Además de los casos relacionados con pacientes 
vasculares, el doctor también ha tenido la oportu-
nidad de tratar a pacientes que han experimenta-
do infartos y realizar procedimientos para desobs-
truir arterias bloqueadas. 

“Estas intervenciones han salvado vidas y han te-
nido un impacto profundamente significativo en 
las familias de estos pacientes”. El doctor recuer-
da con cariño los momentos en los que “llegaban 
pacientes en estado crítico, y después de llevar 
a cabo los procedimientos necesarios, podía co-
municarles a sus familias que la persona estaba 
estabilizada y en camino hacia la recuperación. 
Haber contribuido a salvar tantas vidas es una de 
las experiencias más gratificantes de mi carrera 
médica”.

Relación médico-paciente como pilar 
esencial en su práctica
“La relación con los pacientes es fundamental, y no 
se trata solo de realizar procedimientos médicos, sino 
también de brindarles recomendaciones y apoyo 
continuo,” contó. 

Para él, la clave radica en ayudar a los pacientes 
a comprender la importancia de seguir un plan 
de tratamiento y adoptar hábitos de vida saluda-
bles, ya que esto es esencial para mejorar su cali-
dad de vida a largo plazo. El doctor encuentra una 
profunda satisfacción en la posibilidad de marcar 
la diferencia en la vida de las personas, lo que, en 
última instancia, es lo que hace que su profesión 
sea tan gratificante.

Desde sus primeros pasos en la medicina, el doctor ha 
entendido la importancia de la relación médico-pa-
ciente. Inspirado por los valores que le inculcaron sus 
padres, entiende que la medicina es una profesión de 
servicio, y su enfoque siempre ha sido tratar a las per-
sonas con respeto y cariño. Para él, los médicos, a pe-
sar de su prestigio en la sociedad, siguen siendo servi-
dores de sus pacientes. Este enfoque crea relaciones 
especiales y gratificantes, donde la confianza mutua 
es esencial.

Recomendaciones clave para la 
salud circulatoria y vascular
El doctor, en su compromiso con la salud circulatoria y 
cardiovascular de sus pacientes, compartió recomen-
daciones clave que considera esenciales para mejorar 
su bienestar general. Estas recomendaciones, como 
él mismo explica, van más allá de los procedimientos 
médicos y son fundamentales para mantener una 
vida saludable.

“Las recomendaciones básicas que comparto con 
mis pacientes para mejorar su salud circulatoria y 
cardiovascular incluyen mantener un peso adecua-
do, hacer ejercicio regularmente y mantener una ac-
titud positiva. El peso y el ejercicio tienen un impacto 
significativo en la salud de las piernas y del corazón. 
También destaco la importancia de cuidar la salud 
emocional, ya que el bienestar emocional es esen-
cial para la salud general. Si un paciente está experi-
mentando problemas emocionales, siempre les reco-
miendo buscar la ayuda adecuada, ya que la salud 
abarca muchas dimensiones.”

Otro aspecto crucial de la práctica médica del doctor 
es su compromiso con la lucha contra el tabaquismo. 
Menciona que, aunque el tabaco no está directa-
mente relacionado con la enfermedad venosa, tiene 
un impacto significativo en la salud arterial y el riesgo 
cardiovascular. “Promover un estilo de vida saludable 
y brindar apoyo en la toma de decisiones que me-
joren la salud de mis pacientes es una parte funda-
mental de mi práctica médica”, contó.

Desafíos en la promoción del cambio de estilo de vida
En su especialidad, uno de los desafíos más significa-
tivos que enfrenta es lograr que los pacientes adopten 
ciertos cambios en su estilo de vida. Como menciona, 
“el uso de medias de compresión es vital en casos de 
problemas venosos, pero algunos pacientes, especial-
mente aquellos con limitaciones físicas, pueden en-
frentar dificultades en su aplicación”. Esto es un desa-
fío que intenta abordar en cada consulta.

Además, alentar a los pacientes a dejar de fumar 
es una tarea importante. Como resalta, “explicar los 
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“La vida sería mucho más 
hermosa si todos se esforzaran 
por disfrutarla y compartieran 
amor genuino”, finalizó.

riesgos del tabaquismo y brindarles apoyo es funda-
mental para que tomen esta decisión”.

Otro reto que enfrenta está relacionado con el siste-
ma de salud actual. Como señala, “A veces, se les di-
ficulta ordenar estudios o terapias específicas debi-
do a restricciones impuestas por los planes médicos”. 
Esta situación puede ser frustrante para los médicos 
y puede afectar negativamente la atención que ofre-
cen a sus pacientes.

Lecciones aprendidas y consejos para 
una vida equilibrada
En cuanto a lecciones aprendidas a lo largo de su ca-
rrera, uno de los consejos fundamentales que com-
parte es que, como médicos y profesionales de la sa-
lud, todos deben cuidar su propia salud. 

“Deben encontrar tiempo para su paz mental, medi-
tar, pasar tiempo con la familia, hacer ejercicio y cui-
dar de su salud emocional. Esto es igual de importan-
te que el cuidado de la salud física”, destacó.

Además, sobre mantener un equilibrio en la vida, 
como menciona, su consejo para todos, “ya sean 
pacientes, médicos o cualquier persona intermedia, 
es encontrar un equilibrio en la vida, mantener una 
vida equilibrada y positiva”. Además, destaca la im-
portancia de buscar ayudar a los demás, ya que “si 
todos buscan ayudar a los demás, siempre habrá al-
guien dispuesto a ayudar cuando lo necesiten”.
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La transformación de 
Alfredo tras su diagnóstico 
de enfermedad coronaria 

En la vida, con frecuencia nos encontramos con 
desafíos inesperados que ponen a prueba nuestra 

fortaleza y determinación. Uno de estos desafíos 
significativos es la enfermedad coronaria, la cual es 

el tipo más común de enfermedad cardíaca a nivel 
mundial. En entrevista exclusiva con BeHealth, nuestro 

medio tuvo el privilegio de conocer la historia de 
Alfredo Paredes, diagnosticado con esta enfermedad.

La enfermedad coronaria, también conocida como 
enfermedad de las arterias coronarias o enfermedad 
arterial coronaria, es un trastorno médico crónico que 
afecta las arterias coronarias, las cuales son responsa-
bles de suministrar sangre rica en oxígeno al músculo 
cardíaco. La obstrucción o estrechamiento de estas ar-
terias puede llevar a la disminución del flujo sanguíneo 
al corazón, lo que puede resultar en una serie de sínto-
mas y, en casos graves, en un ataque al corazón.

Alfredo Paredes compartió en la entrevista que sus pri-
meros síntomas consistieron en episodios de dolor en el 
pecho, que generalmente duraban aproximadamente 
25 minutos y luego desaparecían. Estos episodios, cono-
cidos como angina de pecho, son una señal de adver-
tencia común de la enfermedad coronaria. La angina 
de pecho se manifiesta como una sensación de opre-
sión, ardor o dolor en el pecho, y puede irradiar hacia 
los brazos, el cuello, la mandíbula o la espalda.

Sin embargo, los síntomas de Alfredo empeoraron 
gradualmente hasta el punto en que su calidad de 
vida se vio seriamente afectada, llegando al punto 
en que no podía caminar sin experimentar dolor 
y malestar en el pecho. Su hija, quien es doctora, 
le aconsejó que fuera inmediatamente a la clínica 
para someterse a una serie de exámenes médicos 
exhaustivos. 

Los factores de riesgo de Alfredo Paredes
En el caso de Paredes, un componente esencial en su 
historia médica fue la herencia genética, ya que su pa-
dre también había padecido enfermedad coronaria y 
lamentablemente falleció a causa de un infarto cardía-
co. Este antecedente familiar subraya la importancia 
de conocer nuestros factores de riesgo y de realizar un 
seguimiento de la salud cardiovascular, especialmen-
te si existen antecedentes familiares de enfermedades 
cardíacas.

Testimonios que te llegan al Corazón

Alfredo Paredes 
Paciente con Enfermedad Coronaria
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La historia de Carlos Paredes, 
un recordatorio de que la 
prevención salva vidas

¿Puede tu historia familiar ser un mapa de 
ruta para una vida más saludable? La historia 
de Carlos Paredes nos muestra cómo el 
conocimiento de tus antecedentes familiares 
puede ser un factor determinante en tu bienestar 
cardiovascular y en tu vida en general. 

Al tomar en cuenta la valiosa información que tus 
antecedentes familiares ofrecen, estás mejor equipa-
do para tomar decisiones informadas sobre tu salud, 
realizar cambios positivos en tu estilo de vida y, en úl-
tima instancia, prevenir problemas de salud antes de 
que se conviertan en crisis médicas.

Así fue la historia de Carlos Paredes, un adulto mayor 
que siempre ha adoptado un estilo de vida activo. Su 
rutina diaria incluye una sesión de ejercicio en una 
bicicleta estática, un hábito que ha incorporado con 
disciplina a su vida cotidiana. Adicionalmente, los fi-
nes de semana Carlos se embarca en recorridos en 
bicicleta que oscilan entre 50 y 70 kilómetros.

A pesar de su vida activa, y motivado por su esposa, 
Paredes decidió realizarse un chequeo para verificar 
el estado de su corazón.

“Nunca he tenido ningún problema grave, pero como 
siempre he tenido presión arterial alta, mi esposa 
consideró que sería prudente hacerme exámenes. 
Además, en mi familia ha habido antecedentes de 
enfermedad coronaria”, dijo Paredes a este medio.

Para obtener un diagnóstico más preciso y evaluar la 
gravedad de la situación, le realizaron una angiografía 
y un cateterismo cardíaco, procedimientos que permi-
tieron revelar obstrucciones significativas, aproximada-
mente del 70%, en las arterias principales de su corazón.

El primer paso luego del diagnóstico
Tras consultar con su equipo médico, se decidió llevar 
a cabo una cirugía de bypass coronario. Este proce-
dimiento implica la apertura del pecho y la creación 
de puentes para el flujo sanguíneo, evitando así las 
obstrucciones presentes en las arterias coronarias. 

Carlos Paredes 
Paciente sometido a bypass coronario 
para tratar aterosclerosis
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Verificador de Síntomas de la Enfermedad 
Arterial Periférica

¿Qué es la PAD? Por lo general, la enfermedad arterial periférica (PAD, por sus siglas en inglés) ocurre cuando 
las arterias periféricas que transportan sangre del corazón a otras partes del cuerpo se estrechan debido 
a la acumulación de depósitos de placas de grasa. 

¿Por qué es importante? La PAD aumenta el riesgo de sufrir problemas graves de salud, tales como un ataque 
cardíaco y un ataque o derrame cerebral. La PAD también puede provocar la amputación de una pierna o un pie.

Marca los síntomas que apliquen a tu caso e indica la frecuencia de estos. Luego, lleva esta herramienta  
de seguimiento a tu próxima cita para revisarla con tu doctor.

Debilidad, pesadez, dolor, calambres, 
entumecimiento u hormigueo en los músculos 
de las piernas o pantorrillas, especialmente cuando 
caminas o realizas otras actividades

Nunca Ocasionalmente A menudo Siempre

Dolor en las piernas que no te deja dormir Nunca Ocasionalmente A menudo Siempre

Llagas o heridas en los dedos de los pies, en los pies o 
en las piernas que cicatrizan muy lento o no lo hacen

Nunca Ocasionalmente A menudo Siempre

Los dedos de los pies o los pies se ven pálidos, 
decolorados, oscuros, negros o azulados

Nunca Ocasionalmente A menudo Siempre

© Copyright 2022 American Heart Association, Inc., una organización sin fines de lucro 501(c)(3). Todos los derechos reservados. Se prohíbe el uso no autorizado. DS19766 9/22

Es importante identificar estos síntomas para obtener un diagnóstico preciso y hablar 
con tu profesional de cuidados de salud acerca de cómo controlarlos. También es posible  
que debas acudir a un especialista vascular.

Para obtener más información acerca de la enfermedad 
arterial periférica, visita heart.org/PAD.

¿Has observado una disminución 
respecto a la distancia que puedes 
caminar?

Sí No

¿Has notado un crecimiento deficiente 
de las uñas y del pelo de los dedos de los 
pies y las piernas con el paso del tiempo?

Sí No

¿Generalmente sientes una 
pierna o un pie más frío que 
el otro?

Sí No

Factores de riesgo de la PAD: 

¿Tienes 
antecedentes 
familiares 
de PAD?

¿Fumas o lo 
has hecho 
anteriormente?

¿Padeces 
diabetes?

¿Sufres de 
presión 
arterial alta?

¿Padeces 
enfermedad 
renal crónica?

¿Sufres de 
colesterol 
alto?
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Visite heart.org/PAD para obtener información acerca de los signos 
y síntomas de la EAP, así como sobre opciones de tratamiento.  

Otros factores que pueden aumentar las probabilidades 
de padecer enfermedad arterial periférica son:

Nivel de 
ingresos

Nivel 
educativo

Acceso a la 
atención médica

La gente que padece diabetes 
tipo 2 y enfermedad arterial 
periférica tiene hasta cuatro 
veces más probabilidades de 
perder una extremidad.

Personas con   
diabetes tipo 2

Mayor riesgo de desarrollar 

ateroesclerosis,
la acumulación de depósitos 

grasos en las arterias

¿Quiénes tienen más riesgo de sufrir EAP? 

Los afroamericanos con 
enfermedad arterial periférica 
tienen un mayor riesgo de 
perder una extremidad.

Afroamericanos

más probabilidades de 
sufrir EAP 2x

que las personas no hispanas  
de raza blanca

Fumadores

Los fumadores que padecen 
EAP suelen tener peor 
calidad de vida que los no 
fumadores que padecen EAP.

un riesgo mayor 
de sufrir EAP3x

que los no fumadores

• Controle la diabetes y los niveles de 
azúcar en sangre.

• No fume.

• Lleve un estilo de vida saludable: coma 
alimentos saludables y haga ejercicio de 
forma regular.

• Alcance y mantenga un peso saludable.

• Vaya de forma regular a consultas con profesionales 
de la salud.

• En su siguiente chequeo médico, quítese los 
calcetines y pida a su médico que le examine los pies.

• Busque ayuda. Si no tiene acceso a la atención 
médica, en su comunidad podría haber recursos 
gratuitos y lugares donde puedan ayudarle.

¿Qué puede hacer para reducir el riesgo de sufrir EAP?

¿Está en riesgo de padecer EAP?

La EAP afecta 
aproximadamente a 

8.5 de adultos mayores 
de 40 años en  

Estados Unidos.  

La EAP (enfermedad arterial periférica) consiste 
en el estrechamiento de las arterias que llevan 
sangre desde el corazón hacia otras partes 
del cuerpo. El tipo más común es la EAP de 
extremidades inferiores, que es cuando se 
reduce el flujo sanguíneo hacia las piernas y los 
pies. Si no se trata, puede aumentar el riesgo 
de sufrir una enfermedad coronaria, un ataque 
cardíaco y un ataque o derrame cerebral.

¿Qué es la EAP? 
Verificador de Síntomas de la Enfermedad 

Arterial Periférica
¿Qué es la PAD? Por lo general, la enfermedad arterial periférica (PAD, por sus siglas en inglés) ocurre cuando 
las arterias periféricas que transportan sangre del corazón a otras partes del cuerpo se estrechan debido 
a la acumulación de depósitos de placas de grasa. 

¿Por qué es importante? La PAD aumenta el riesgo de sufrir problemas graves de salud, tales como un ataque 
cardíaco y un ataque o derrame cerebral. La PAD también puede provocar la amputación de una pierna o un pie.

Marca los síntomas que apliquen a tu caso e indica la frecuencia de estos. Luego, lleva esta herramienta  
de seguimiento a tu próxima cita para revisarla con tu doctor.

Debilidad, pesadez, dolor, calambres, 
entumecimiento u hormigueo en los músculos 
de las piernas o pantorrillas, especialmente cuando 
caminas o realizas otras actividades

Nunca Ocasionalmente A menudo Siempre

Dolor en las piernas que no te deja dormir Nunca Ocasionalmente A menudo Siempre

Llagas o heridas en los dedos de los pies, en los pies o 
en las piernas que cicatrizan muy lento o no lo hacen

Nunca Ocasionalmente A menudo Siempre

Los dedos de los pies o los pies se ven pálidos, 
decolorados, oscuros, negros o azulados

Nunca Ocasionalmente A menudo Siempre

© Copyright 2022 American Heart Association, Inc., una organización sin fines de lucro 501(c)(3). Todos los derechos reservados. Se prohíbe el uso no autorizado. DS19766 9/22

Es importante identificar estos síntomas para obtener un diagnóstico preciso y hablar 
con tu profesional de cuidados de salud acerca de cómo controlarlos. También es posible  
que debas acudir a un especialista vascular.

Para obtener más información acerca de la enfermedad 
arterial periférica, visita heart.org/PAD.

¿Has observado una disminución 
respecto a la distancia que puedes 
caminar?

Sí No

¿Has notado un crecimiento deficiente 
de las uñas y del pelo de los dedos de los 
pies y las piernas con el paso del tiempo?

Sí No

¿Generalmente sientes una 
pierna o un pie más frío que 
el otro?

Sí No

Factores de riesgo de la PAD: 

¿Tienes 
antecedentes 
familiares 
de PAD?

¿Fumas o lo 
has hecho 
anteriormente?

¿Padeces 
diabetes?

¿Sufres de 
presión 
arterial alta?

¿Padeces 
enfermedad 
renal crónica?

¿Sufres de 
colesterol 
alto?
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Enfoques terapéuticos para 
tratar la fibrilación auricular: 
¿qué hay de nuevo?

a fibrilación auricular (FA) es una 
condición cardíaca compleja 
y desafiante que afecta a 
un número significativo de 

individuos en todo el mundo. A 
medida que la investigación médica 

y la tecnología médica avanzan, 
emergen nuevos enfoques terapéuticos en la 
lucha contra esta arritmia cardíaca. En entrevista 
con BeHealth, el Doctor Hilton Franqui Rivera, 
un destacado especialista en electrofisiología 
cardíaca, nos compartió cuáles son las formas 
de manejo de esta condición y las innovaciones 
más recientes en el tratamiento de la fibrilación 
auricular.

El galeno precisó que la fibrilación auricular “es 
un ritmo irregular que ocurre en la parte superior 
del corazón, es decir, en las aurículas. En este 
caso, se producen impulsos desorganizados 
en esa zona del corazón, lo que provoca que el 
ritmo del pulso sea rápido e irregular”. 

Adicionalmente, es una enfermedad en la cual 
es imposible predecir cuándo ocurrirá un latido 
debido a la falta de orden en el corazón. “Esta 
condición es bastante común a nivel mundial. 
Aproximadamente, una persona de cada 100 
antes de los 65 años la padece, y después de los 

65, este número aumenta significativamente 
a alrededor de cuatro de cada 25 personas”, 
expresó el doctor.

¿Cuáles son los factores de riesgo y las 
causas de la fibrilación auricular? 
Esta condición se asocia con varios factores 
de riesgo, como la hipertensión, la diabetes, 
la obesidad y el consumo excesivo de alcohol. 
También está vinculada a problemas de sueño, 
como el insomnio, y otras afecciones respiratorias. 
Además, se ha observado una asociación 
con problemas de tiroides, especialmente 
con el hipertiroidismo, que implica niveles 
excesivamente altos de hormonas tiroideas. Por 
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supuesto, la edad también juega un papel importante, 
ya que las personas de mayor edad tienen más 
probabilidades de desarrollar esta condición.

Síntomas de la fibrilación auricular
“Los síntomas pueden variar considerablemente de 
una persona a otra”, contó el doctor Hilton Franqui. 
Algunos pacientes pueden no presentar síntomas en 
absoluto, mientras que otros pueden experimentar 
limitaciones significativas en sus actividades diarias 
debido a la condición. 

“Los síntomas más comunes incluyen palpitaciones y 
sensación de falta de aire, especialmente durante el 
ejercicio. En casos más severos, la falta de aire puede 
persistir incluso en reposo. También pueden ocurrir 
mareos ocasionalmente e incluso dolores en el pecho”. 

¿Cuáles son los enfoques terapéuticos 
para tratar la fibrilación auricular?
Aunque la tecnología ha mejorado, los tratamientos 
en sí no han variado drásticamente en términos 
generales, mencionó el doctor. Lo que sí ha cambiado 
significativamente es la disponibilidad de alternativas 
a la anticoagulación. 

“El tratamiento de la fibrilación auricular se divide 
en dos áreas distintas. La primera, y potencialmente 
la más importante, es cómo prevenir los accidentes 
cerebrovasculares. Esto se logra a través de 
anticoagulantes si el paciente es candidato para ellos. 
Si no lo es, se considera un dispositivo de oclusión de la 
orejuela izquierda. Este dispositivo bloquea una región 
del corazón donde se forman el 90% de los trombos 
relacionados con la fibrilación auricular. Una vez que se 
cubre esta área, el riesgo de accidente cerebrovascular 
se reduce considerablemente”.

“La segunda opción sería el control de la frecuencia. 
En este caso, permito que la fibrilación continúe, 
pero se administran medicamentos que disminuyen 
la frecuencia cardíaca en reposo, generalmente por 
debajo de 80 en algunos pacientes. En ciertos casos, 
podría permitir hasta un máximo de 110, pero tiendo 
a apuntar a mantenerla cerca de 80 en lugar de 110. 
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Estos medicamentos incluyen betabloqueadores y 
bloqueadores de canales de calcio, así como otros 
medicamentos secundarios, según sea necesario 
para alcanzar esa frecuencia”. 

En cuanto al control del ritmo, también se incluyen 
medicamentos antiarrítmicos, seleccionados según 
las condiciones del paciente. También existe la opción 
de la ablación de las venas pulmonares, que ha 
demostrado mejoras, precisó el doctor.

“Hace unos 10 años, la tecnología en este campo 
era principalmente la radiofrecuencia, que consiste 
en aplicar quemaduras localizadas alrededor 
de las venas pulmonares. Este procedimiento era 
largo, duraba entre cuatro y seis horas, con un éxito 
limitado del 10%. Más recientemente, ha surgido la 
criobalón, que utiliza nitrógeno líquido para realizar 
quemaduras en frío en las venas pulmonares. 
Este procedimiento es mucho más rápido, con 
una duración de menos de dos horas, y se está 
explorando otra terapia llamada ablación con 
campos de pulso, que parece ser aún más rápida y 
segura según estudios preliminares, superando al 
criobalón”, compartió. 

¿Cómo se determina el enfoque adecuado?
La elección del enfoque terapéutico adecuado para 

cada paciente depende de diversos factores, como los 
síntomas y la edad. 

“Si un paciente no presenta síntomas relacionados 
con la fibrilación auricular y tiene más de 80 años, 
es probable que se opte por controlar la frecuencia 
cardíaca para prevenir complicaciones. En cambio, los 
pacientes más jóvenes o aquellos con síntomas más 
evidentes pueden requerir un enfoque más agresivo 
para mantener el ritmo cardíaco normal”.

¿Cómo estar al tanto de los nuevos enfoques?
Para el doctor, los pacientes pueden mantenerse 
informados sobre estas opciones terapéuticas a través 
de recursos en línea proporcionados por organizaciones 
médicas, como la Asociación Estadounidense y de 
Canadá de Electrofisiólogos y el Colegio Americano 
de Cardiología. “Además, la participación en ensayos 
clínicos puede ser una opción a considerar para 
aquellos que buscan tratamientos más avanzados y 
efectivos”, señaló.

Para finalizar, el Doctor Hilton Franqui Rivera 
transmitió un mensaje fundamental de prevención 
a todos aquellos que viven con fibrilación auricular 
donde reconoce que la clave para abordar esta 
afección radica en la identificación temprana y el 
tratamiento de los síntomas:

“Quiero transmitir a los pacientes con 
fibrilación auricular que la clave es 
identificar y tratar los síntomas, así como 
prevenir complicaciones. Aunque no 
existe una cura definitiva, el objetivo es 
lograr la mejor calidad de vida posible. 
Los tratamientos disponibles en la 
actualidad y las opciones terapéuticas 
discutidas con su médico pueden 
ayudar a alcanzar ese objetivo”.
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Descubriendo la
Enfermedad Arterial
Periférica y la
Fibrilación Auricular.


